
Программа молодежной шко-
лы MOS.МШУ представляет 
собой целую систему меро-
приятий, направленных на 
поддержку и развитие моло-
дежного предприниматель-
ства. Набор участников еще 
идет. Они смогут побывать на 
очных и дистанционных от-
крытых уроках, которые 
пройдут в школах и коллед-
жах Москвы. Также будут ор-
ганизованы двухдневный об-
разовательный форум «Пре-
акселератор», месячная аксе-
лерационная программа 
и летний выездной бизнес-
лагерь.
— Развитие молодежного 
предпринимательства — одна 
из приоритетных задач мо-
дернизации экономики стра-
ны. Более 13 тысяч стартапов 
и компаний созданы молоды-
ми предпринимателями в воз-
расте до 25 лет — именно 
столько сегодня вовлечено 
в экономику Москвы, — отме-
тила уполномоченный по за-
щите прав предпринимателей 
в городе Москве Татьяна Ми-
неева.
Однако, по ее словам, моло-
дежное предприниматель-
ство на сегодняшний день еще 
недостаточно насыщенный 
сегмент. 
— Только совместными усили-
ями мы сможем качественно 
влиять на культуру предпри-
нимательства и сделать столи-
цу более комфортным и при-
влекательным городом для 
настоящих и будущих бизнес-
менов, — подчеркнула она.

Поддержку проекту оказыва-
ет Департамент образования 
и науки Москвы. Благодаря 
этой совместной работе в про-
шлом году в рамках пилотиро-

вания школы 1200 человек 
посетили открытые уроки по 
предпринимательству, из них 
110 школьников и студентов 
колледжей из 10 учебных за-

ведений Москвы приняли уча-
стие в акселераторе и разра-
ботали свой проект. 
Ученицы московской школы 
№ 1524 Анастасия Вишнякова 

и Альбина Минюк 
узнали о Молодеж-
ной школе уполно-
моченного по за-
щите прав пред-
принимателей от 
своего учителя. Ре-
шив принять уча-
стие, девушки при-
думали платформу 
по трудоустрой-
ству для молодежи. 
— Мы сами стол-
кнулись с тем, что 
не могли найти 

подработку, поэтому решили, 
что наш проект будет актуа-
лен, — пояснила Анастасия. 
Школьницы при поддержке 
своего куратора полностью 

продумали концепцию и реа-
лизацию. В итоге они сделали 
аккаунт в соцсети, через кото-
рый можно попасть в закры-
тый чат с актуальными вакан-
сиями. 
— Пока что мы ищем вакан-
сии в интернете, но планиру-
ем работать напрямую с биз-
несом, — пояснила Альбина. 
Что касается монетизации, то 
старшеклассницы в будущем 
хотят создать свое рекрутин-
говое агентство и брать ко-
миссию с компаний за по-
мощь в подборе сотрудников. 
— MOS.МШУ дала мне очень 
много полезных знаний и на-
выков, помогла понять, чем 
я хочу заниматься в будущем 
и как интересно, хоть и непро-
сто, заниматься своим де-
лом, — поделилась Анастасия. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в столице 
стартовала об-
разовательная 
программа Мо-
лодежной шко-
лы уполномо-
ченного по за-
щите прав пред-
принимателей 
в городе Москве. 
«ВМ» выяснила 
подробности. 

Дворец гимнастики получил 
грант на развитие
Городские власти выделили 
251 миллион рублей на под-
держку деятельности Двор-
ца гимнастики в Лужниках. 
Соответствующее постанов-
ление подписал вчера мэр 
Москвы Сергей Собянин 
(на фото).

Сейчас в залах Дворца гимна-
стики в Лужниках занимаются 
1500 юных спортсменов. Все 
это воспитанники 11 спор-
тшкол столицы. Более 70 опыт-
ных тренеров готовят будущих 
звезд российской и мировой 
гимнастики.
— Выделенные средства на-
правят на обеспечение высо-
кого уровня тренировочно-
го процесса, — подчеркнули 
в пресс-службе столичной 
мэрии.
Помимо соревнований по ху-
дожественной и эстетической 
гимнастике во дворце каждый 

год проходят всероссийские 
и международные чемпиона-
ты по другим видам спорта, 
среди которых спортивные 
танцы, акробатический рок-н-
ролл, рукопашный бой, фехто-
вание. А летом этого года во 
дворце планируют провести 
44-ю Всемирную шахматную 
олимпиаду.
— В свободные от тренировок 
и спортивных мероприятий 

дни Дворец гимнастики 
в Лужниках используется в ка-
честве площадки для проведе-
ния концертов и зрелищных 
мероприятий, — добавили 
в пресс-службе мэрии Москвы.
Дворец общей площадью 
25,7 тысячи квадратных ме-
тров построили по уникаль-
ному проекту. Самая узнавае-
мая часть здания — крыша 
в форме развевающейся гим-
настической ленты. За ви-
тражным фасадом скрывают-
ся оригинальные интерьеры, 
оформленные в русском на-
родном стиле. Внутри здания 
разместили залы для трениро-
вок, хореографические и тре-
нажерные залы и арену-
трансформер. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

До конца 2022 года в Москве установят более 200 новых светофоров. За январь 
текущего года уже установлены объекты по 10 адресам. Почти у двух сотен светофоров 
был изменен режим работы по просьбам горожан
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В Москве на базе 44 об-
щеобразовательных ор-
ганизаций открыты пред-
принимательские классы. 
Сегодня в них обучаются 
более тысячи ребят. Там 
их учат навыкам разра-
ботки и реализации пред-
принимательских идей, 
важных для города 
и страны. Всего же в пред-
профессиональных клас-
сах учатся более 50 тысяч 
школьников — это около 
половины всех старше-
классников города. Про-
екты, связанные с пред-
профессиональным обра-
зованием, реализуются 
в столице с 2015 года.

справка

тенденции

Бизнес молодеет
Школьники и студенты колледжей перенимают опыт 
профессиональных предпринимателей, создавая свои проекты

Ежедневный деловой выпуск

городская среда

Дворы комфорта. Разработаны 
рекомендации по повышению 
безопасности территорий рядом 
с жилыми домами ➔ СТР. 5

гайд-парк

Бенефициары военной истерии. 
Кому выгодно нагнетать ситуацию 
вокруг Донбасса и спекулировать 
на вооруженном конфликте ➔ СТР. 6

кадры

Секрет успеха. Разбираемся 
с экспертами, почему работодателям 
важно учитывать потребности 
молодых соискателей ➔ СТР. 7

РУБЛЕЙ СОСТАВЯТ ЕЖЕГОДНЫЕ ПОСТУ
ПЛЕНИЯ В БЮДЖЕТ СТОЛИЦЫ ПОСЛЕ РЕ
ОРГАНИЗАЦИИ БЫВШЕЙ ПРОМЗОНЫ 
ВЛАДЫКИНО, СОЗДАВАЕМОЙ ПО ПРО
ГРАММЕ ИНДУСТРИАЛЬНЫЕ КВАРТАЛЫ.

ЦИФРА ДНЯ

900 000 000 

ВАЛЕРИЙ ГОЛОВЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
ПО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВУ, 
ИННОВАЦИОННОМУ РАЗВИТИЮ 
И ИНФОРМАЦИОННЫМ ТЕХНОЛОГИЯМ 
МОСГОРДУМЫ

MOS.МШУ — проект, целью 
которого является передача 
знаний, опыта. Он помогает 
уберечь молодежь от совер-
шения глупых ошибок, о кото-
рых им на встречах рассказы-
вают опытные предпринима-
тели. С нетерпением жду ре-
зультатов этой программы, 
которая подарит нам свежий 
взгляд молодого поколения 
на нынешние условия ведения 
бизнеса и текущую обстанов-
ку. Мнение молодежи мы пла-
нируем учесть и трансформи-
ровать его в конкретный зако-
нопроект. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Более 13 тысяч 
компаний создано 
москвичами 
в возрасте 
до 25 лет

Вчера 10:12 Ученицы школы № 1524 Альбина Минюк (слева) и Анастасия Вишнякова обсуждают развитие своей платформы по трудоустройству старшеклассников. 
Идея создать такой проект пришла им во время участия в Молодежной школе уполномоченного по защите прав предпринимателей в Москве

Третьяковка 
покорит Италию
Генеральный директор Госу-
дарственной Третьяковской 
галереи Зельфира Трегулова 
(на фото) подвела итоги 
2021 года и рассказала о гря-
дущих выставках. 

По словам Трегуло-
вой, в 2021 году га-
лерею посетили 
более полутора 
миллиона человек. 
Это на 70 процен-
тов больше, чем 
в 2020 году. Более 
737 тысяч человек посетили 
экспозиции в Новой Третья-
ковке. 
— Объем финансирования 
нашей галереи в прошлом го-
ду составил три миллиарда 
100 миллионов рублей. Из 
них 59 процентов — деньги, 
полученные с продажи биле-
тов. Это показатель того, что 
музеи возвращаются к тому 

режиму жизни, который был 
до пандемии, — считает ис-
кусствовед.
В 2022 году Третьяковская га-
лерея планирует 26 новых вы-

ставок. Восемь экс-
позиций пройдут 
за рубежом. На-
пример, работы 
известного русско-
го абстракциони-
ста Василия Кан-
динского поедут 
в Рим, а в Венеции 
пройдет выставка 

работ азербайджанского ху-
дожника Таира Салахова. 
— Хочу напомнить зрителям, 
что не стоит покупать билеты 
у спекулянтов. За последние 
несколько дней мы аннулиро-
вали около ста незаконных 
билетов, — добавила Зельфи-
ра Трегулова.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

МЭР О РАБОТЕ ГОРОДСКИХ 
СЛУЖБ ЗИМОЙ ➔ СТР. 2

ВАКЦИНИРУЙСЯ!

➔ СТР. 3

ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

    во время распространения нового 
штамма коронавируса

ОМИКРОН

0°C
Ветер 4–6 м/с Давление 750 мм

Центр  0

Бутово  –1

Внуково  0

Жулебино  0

Зеленоград  –1

Измайлово  0

Кожухово  –1

Кузьминки  0

Кунцево  0

Лефортово  –1

Останкино  0

Отрадное  –1

Печатники  0

Троицк  0

Тушино  –1

Хамовники  0

Чертаново  0

Шелепиха  0

погода

Шансы Олафа 
Шольца

Встречу в Москве президента РФ Вла-
димира Путина и канцлера ФРГ Ола-
фа Шольца некоторые называли чуть 
ли не «последним шансом», чтобы 
предотвратить войну в Европе. Нака-
нуне визита канцлера Кремль сделал 
ряд важных шагов, о которых было 
объявлено на прошедших накануне 
беседах Путина с министрами Лавро-
вым и Шойгу. Во-первых, Москва со-

гласилась на переговоры по вопросам, касающимся разо-
ружения, контроля за вооружениями и военной актив-
ности в Европе. При этом «параллельно» будет продол-
жать ставить главные для себя вопросы — о нерасширении 
НАТО на восток и откате его инфраструктуры на позиции 
1997 года. Во-вторых, объявлено о завершении части во-
енных учений, начатых в самых раз-
ных регионах. В Москве напомнили, 
что всегда были за дипломатический 
путь решения проблем и ни на кого 
нападать не собирались. Хотя у Мо-
сквы и Берлина есть о чем поговорить 
в плане двусторонних отношений, 
а тем более в энергетической области, 
в центре внимания были вопросы га-
рантий безопасности России, а также 
Украина. 
Относительно гарантий безопасности 
Кремль уже не раз давал понять, что 
главный для него «собеседник» тут — 
Вашингтон. Что касается Украины, то 
тут роль Германии (как и Франции, 
другого участника «нормандского формата») могла бы со-
стоять в том, чтобы оказать давление на Киев с тем, чтобы 
тот начал выполнять Минские соглашения. Шольц побы-
вал в Киеве накануне приезда в Москву и заявил о том, что 
наконец-то в раду будут представлены проекты законов 
об особом статусе Донбасса и проведении там местных 
выборов. Законопроектов этих никто пока не видел, зато 
все услышали массу заявлений украинских политиков 
о том, что выполнение Минских соглашений в части осо-
бого статуса Донбасса будет означать «конец украинской 
государственности». Госдума в день визита канцлера вы-
ступила с обращением к президенту с просьбой признать 
ЛНР-ДНР. Это может создать новую ситуацию вокруг кон-
фликта на юго-востоке… пока Украины, предвидеть по-
следствия которой невозможно. В этом плане визит 
Шольца был явно «не последним шансом» остановить 
вой ну. Они еще будут. Но их уже не так много.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

КОМУ ВЫГОДНА ИСТЕРИЯ ВОКРУГ ДОНБАССА ➔ СТР. 6
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Изучается спрос 
на водные маршруты
Столица обладает всеми ре-
сурсами для возрождения во-
дного пассажирского транс-
порта. Вчера в Градплане Мо-
сквы рассказали о том, каки-
ми могут быть первые шаги 
по созданию в городе регу-
лярного речного пассажир-
ского сообщения. 

Первые речные трамвайчи-
ки появились в Москве почти 
100 лет назад — в 1923 году, 
а уже через 10 лет по Москве-
реке ходили более 70 пасса-
жирских судов. Пассажирское 
сообщение по главной водной 
артерии столицы прекрати-
лось вместе с городским суб-
сидированием в 2006 году. На 
Москве-реке остались лишь 
экскурсионные и банкетные 
суда. Теперь же власти города 
хотят возродить водный пас-
сажирский транспорт, и два 
пилотных маршрута появятся 
уже в этом году. 
Согласно исследованию Град-
плана Москвы, у столицы есть 
потенциал для реализации та-
кого проекта. 
— Мы проанализировали 
часть Москвы-реки от девято-
го до десятого шлюза и поня-
ли, что вблизи крупных транс-
портных хабов возможно соз-
дать причальную инфраструк-
туру и запустить водный 
пассажирский транспорт. Сеть 
из 14 причалов, где можно бу-
дет комфортно пересесть с на-
земного пассажирского транс-
порта, личного автотранспор-
та или с метрополитена на во-
дный транспорт, — рассказал 
заместитель начальника отде-
ла архитектурно-градострои-
тельных решений ГАУ НИиПИ 
Градплан города Москвы Ни-
кита Щенин. 
По его словам, никаких гло-
бальных строительных работ 
для создания причальной ин-

фраструктуры не потребу-
ется. 
— В городе достаточное коли-
чество причалов, у них есть 
балансодержатели. Никакой 
глобальной стройки для раз-
вития этой инициативы не по-
требуется, — пояснил Щенин. 
Так, к примеру, один из прича-
лов можно сделать возле Мо-
сквы-Сити как одной из самых 
масштабных точек притяже-
ния людей и транспорта. 
Первые пилотные маршруты 
планируется организовать от 
Киевского вокзала через Мо-
скву-Сити в парк «Фили» 
и от бывшей промзоны «ЗИЛ» 
до Печатников. Перевозить 
пассажиров по ним будут 
20 речных трамваев, закупать 
которые будут по сервисным 
контрактам жизненного цик-
ла. Это значит, что производи-
тель будет отвечать за ремонт 
и обслуживание судов в тече-
ние 15 лет. Если маршруты бу-
дут пользоваться популярно-
стью, водный транспорт про-
должат раз вивать. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Розничная торговля перешла 
к уверенному росту

Презентация туристических 
проектов состоялась онлайн

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о темпах 
восстановления розничной 
торговли в городе.

Экономика Мо-
сквы адаптирова-
лась к условиям 
пандемии корона-
вируса и продемон-
стрировала свою 
стабильность рос-
сийской столице. 
Российскому мега-
полису удалось обойти по объ-
емам розничной торговли ве-
дущие международные фи-
нансовые центры. 
По итогам прошлого года обо-
рот розничной торговли в Мо-
скве не только восстановился 
до значений допандемийного 
2019 года, но и превысил их на 
11,1 процента. 
— В непростых условиях 2020 
года Москва сумела не допу-
стить ощутимого падения 
оборотов розничной торгов-

ли, а уже в 2021 году — пе-
рейти к уверенному росту, — 
подчеркнул Владимир Ефи-
мов. — В частности, в 2020 
году снижение выручки пред-
приятий розничной торговли 
составило 3,4 процента, в то 
время как у некоторых горо-

дов — лидеров 
рейтинга оно пре-
вышало пять про-
центов, а экономи-
ка Пекина в этом 
сегменте просела 
более чем на де-
сять процентов.
По его словам, объ-
ем розничной тор-

говли Москвы в текущих це-
нах по итогам 2021 года соста-
вил 267,2 миллиарда дол-
ларов. 
По данному показателю рос-
сийская столица занимает ше-
стую строчку, опережая круп-
ные финансовые центры — 
Париж и Лондон. В рейтинге 
выше Москвы расположились 
Токио, Шанхай, Сеул, Пекин 
и Нью-Йорк.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в столичном Комитете 
по туризму сообщили, что 
в Москве прошла первая 
в 2022 году региональная 
бизнес-миссия с Приморским 
краем.

Мероприятие состоялось в он-
лайн-формате. Его участника-
ми стали 59 специалистов 
и экспертов туристической 
сферы: туроператоры, пред-
ставители гостиничного биз-
неса и ведущих объектов по-
каза Москвы и Приморья. Бы-
ло проведено более 75 встреч.
— Москва презентовала для 
потенциальных туристов из 
Приморья туристический об-
разовательный проект «Город 
открытий», инновационный 
комплекс Сколково — инте-
ресный, не классический объ-
ект показа, а также продукт 
«Трансформация», созданный 
в рамках программы «Два го-
рода — миллион впечатле-
ний», — рассказали в Комите-
те по туризму. 

Участники бизнес-миссии об-
судили возможности цифро-
вого туристического сервиса 
RUSSPASS. А еще представи-
тели туристической отрасли 
Приморского края презенто-
вали свои мероприятия на 
этот турсезон. Так, например, 
зимой в регионе есть все воз-
можности для любителей гор-
нолыжного спорта и восхож-
дения на вершины.
— Весной любители водопа-
дов — их в Приморье более 
50 — и прогулок по городу 
смогут насладиться красотой 
пробуждающейся природы, 
а летом и в начале осени уссу-
рийская тайга подарит воз-
можность отдохнуть у моря 
и заняться дайвингом или 
подводной охотой, — добави-
ли в ведомстве.
Есть у Приморского края 
и свой портал, где можно по-
знакомиться со всеми предло-
жениями туризма в регионе.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Часть промзоны «Южный 
порт» войдет в особую 
экономическую зону (ОЭЗ) 
«Технополис «Москва». 
Вчера правительство Мо-
сквы выделило 616,5 мил-
лиона рублей на расши-
рение территории ОЭЗ 
за счет присоединения 
к ней земельных участков 
в районе Южнопортовой 
улицы, Шоссейного и 3-го 
Угрешского проездов. 
А в Печатниках появится 
почти 2000 рабочих мест.

кстати

В этом году зима в Москве вы-
далась снежной. Февраль еще 
не закончился, а в городе уже 
выпало 160 сантиметров сне-
га при климатической норме 
152 сантиметра за сезон. Си-
туацию на улицах столицы ос-
ложняли оттепели: 32 раза 
температура поднималась вы-
ше ноля.
— Эта зима была одной из са-
мых сложных за последние 
годы, — подтвердил Сергей 
Собянин. — Декабрь был во-
обще самым холодным за по-
следние 15 лет. И все это нало-
жилось еще на пандемию, пик 
заболеваемости, который был 
рекордным за все время.
Но работники жилищно-ком-
мунального комплекса столи-
цы, подчеркнул градоначаль-
ник, справились и с гололе-
дом, и с наледью, и с уборкой 
снега, и с надежным энергоо-
беспечением москвичей.
— Зима еще не закончилась, 
но самый сложный период 
прошел, поэтому можно уже 
сказать, что, несмотря на 
сложности, город справился 
с зимой, — подчеркнул мэр.
Во время снегопадов на убор-
ку дорог и улиц ежедневно вы-
ходят до 100 тысяч человек. 
В их распоряжении свыше 

10,5 тысячи единиц дорожно-
уборочной техники. Утилизи-
ровать снег помогают 56 ста-
ционарных снегосплавных 
пунктов и 38 мобильных сне-
готаялок. За сутки все вместе 
они могут превратить в воду 
около 650 тысяч кубометров 
снега.
Возможные повреждения на 
тепловых, электрических, га-
зовых и других инженерных 
сетях готовы устранить более 
1400 аварийно-восстанови-
тельных бригад. Кроме того, 
запасы резервного топлива на 
ТЭЦ в случае чрезвычайного 
происшествия позволят обе-
спечить автономную работу 
теплогенерирующих объек-

тов Москвы в течение семи 
суток. Впрочем, аварийных 
отключений в этом сезоне не 
было. И сейчас все системы 
города продолжают работать 
в штатном режиме.
За чистотой и безопасностью 
центральных магистралей 
столицы следят работники 
«Автомобильных дорог». 
В этом году предприятию ис-
полнилось 90 лет. За это время 
в городе появились десятки 
современных подразделений, 
на которых работают больше 
30 тысяч человек.
— Это одно из самых лучших 
в мире предприятий по эксплу-
атации города, — поздравил 
коллектив «Автомобильных 

дорог» с юбилеем Сергей Собя-
нин. — Спасибо вам огромное 
за тот труд, который вы дарите 
на благо города и москвичей.
Сотрудники предприятия уби-
рают и ремонтируют 642 объ-
екта, что составляет около 
40 процентов всех дорог сто-
лицы. Также они отвечают за 
озеленение территорий, кото-
рые прилегают к автотрассам. 
Работники «Автомобильных 
дорог» поливают 174 тысячи 
деревьев, что растут на улицах 
Москвы, и каждую весну 
оформляют 96,4 тысячи ква-
дратных метров цветников.
К слову, в этом году в Мо-
скве высадят 15 тысяч дере-
вьев. На эти цели, по итогам 

заседания президиума сто-
личного правительства, выде-
лили 741,35 миллиона рублей.
— Новые деревья появятся на 
Ленинском проспекте, Вар-
шавском, Каширском, Воло-
коламском, Щелковском, 
Аминьевском и Ярославском 
шоссе, улицах 800-летия Мо-
сквы, Беломорской, Минской, 
Лобачевского, Обручева, На-
меткина и других, — расска-
зали в пресс-службе столич-
ной мэрии.
Кроме того, озеленение горо-
да продолжится по таким про-
граммам, как «Миллион дере-
вьев» и «Наше дерево».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Капризы зимы 
городским службам не страшны
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин посетил 
производствен-
ный комплекс 
«Очаково» ГБУ 
«Автомобиль-
ные дороги», от-
метил работу 
коммунальных 
служб и провел 
заседание прези-
диума прави-
тельства города.

день мэра

Вчера 12:43 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) поздравил сотрудников ГБУ «Автомобильные дороги» с 90-летием. Это одно из главных предприятий жилищно-
коммунального хозяйства столицы. Его работники отвечают за чистоту и безопасность центральных улиц и магистралей города

Инновационные разработки 
помогут больным детям

В Центре реабилитации и об-
разования № 7 Департамента 
труда и социальной защиты 
активно идет тестирование 
инновационных разработок 
от Агентства инноваций Мо-
сквы, помогающих детям 
с различными недугами. 
Вчера сотрудники учрежде-
ния провели «ВМ» экскурсию 
по корпусам центра и показа-
ли все инновационное обору-
дование.

Центр реабилитации № 7, 
подведомственный Департа-
менту труда и социальной за-
щиты населения города Мо-
сквы, находится на берегу Ис-
тринского водохранилища. 
Здесь созданы все условия, 
чтобы помочь детям с различ-
ными заболеваниями пройти 
комплексную реабилитацию. 
Более того, приезжающие сю-

да ребята не только ходят на 
различные терапевтические 
процедуры, но и полноценно 
занимаются учебой. Напри-
мер, посещают уроки инфор-
матики, где их учат компью-
терному программированию 
с помощью робота-собаки по 
кличке Белка, который вы-
полняет всевозможные дви-
жения — достаточно просто 
нажать нужную кнопку на 
пульте управления.
— Таким образом дети могут 
управлять роботом, програм-
мировать его на то, чтобы он 
сделал сальто, реагировал на 
их движения. Плюс ко всему 
это отличная эмоциональная 
терапия для наших учащих-
ся, — отмечает учитель мате-
матики и информатики Алек-
сандр Лапсаков.
А вот что касается инноваци-
онного оборудования, то его 

в центре предостаточно. На-
пример, медсканер «БИ-
ОРС-05». Он оценивает состо-
яние всего организма ребен-
ка, а также дает рекоменда-
ции по питанию, физической 
нагрузке и профилактике. 
По словам медицинской се-
стры по физиотерапии Марии 
Снисарь, главная ценность 
аппарата — его скорость, ведь 
все результаты можно полу-
чить всего за десять минут.
— Аппарат помогает выстро-
ить индивидуальный реаби-
литационный маршрут наше-
го маленького пациента, по-
казывая, какие слабые места 
есть в его организме и какой 
потенциал для восстановле-
ния у него есть, — рассказыва-
ет медицинская сестра по фи-
зиотерапии Мария Снисарь.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера 14:05 Медицинская сестра по физиотерапии Мария Снисарь проводит анализ организма 
юной пациентке Елизавете Зубкевич на медсканере «БИОРС-05»

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖКХ 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

Вопросам содержания город-
ских причалов в надлежащем 
состоянии уделяется особое 
внимание, в этом году капи-
тально отремонтируем пять 
причалов. На причалах «Се-
тунь», «Фили», «Андреев-
ский», «Кутузовский» работы 
стартуют осенью, после закры-
тия навигации. На причале 
«Северный стадион Лужники» 
ремонт начнется в мае, поэто-
му весь сезон он будет закрыт 
для судов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Перечень дистанционных услуг 
постоянно расширяется 
Вчера в Департаменте строи-
тельства Москвы сообщили 
о начале строительства оче-
редного дома для программы 
реновации в районе Люблино. 
О том, какую помощь могут 
получить участники програм-
мы при переезде и какие 
цифровые сервисы им до-
ступны, «ВМ» рассказал 
председатель Общественно-
го штаба реновации Валерий 
Теличенко (на фото). 

Валерий Иванович, сколько 
обращений поступило 
в  Общественный штаб за про-
шлый год? 
За 2021 год в штаб поступило 
более 29 тысяч обращений 
жителей. На горячую линию 
позвонили почти 26 тысяч че-
ловек, более 1600 обращений 
мы получили на электронную 
почту. На приемы, в том числе 
с участием представителей 
органов власти, обратились 
более 1400 человек. Если в 
2020 году самый популярный 
вопрос был о сроках переселе-
ния, поскольку все ожидали 
информации об этапах рено-
вации, то в 2021 году он со-
ставляет только третью часть 
всех обращений. В прошлом 
году началось активное пере-
селение жителей, москвичей 
стали больше интересовать 
вопросы, касающиеся предо-
ставления нового жилья, ин-
формирования о начале пере-
селения, возможности покуп-
ки дополнительных квадрат-
ных метров.
Как изменилась работа штаба 
в пандемию? 
С начала пандемии мы не 
останавливали свою работу 
ни на один день. Работая 
в удаленном режиме, наши 
сотрудники продолжают кон-
сультировать жителей по те-
лефону, поскольку очные 

личные приемы отменены. 
За это время мы освоили фор-
мат онлайн-приемов, кото-
рые штаб организует со-
вместно с органами власти. 
Такие приемы не только без-
опасны с точки зрения рас-
пространения инфекции, но 
и экономят время, поскольку 
жителям не нужно никуда 
ехать, а подключиться к при-
ему можно в любом удобном 
для них месте.
Оформить переезд сегодня 
можно практически не выходя 
из дома. Насколько эффектив-
но, по-вашему, работают он-
лайн-сервисы? 

Перечень услуг, которые жите-
ли могут получить дистанци-
онно при переселении, посто-
янно расширяется. Недавно 
он пополнился возможностью 
передать онлайн копии до-
кументов через портал 
mos.ru. Раньше для этого нуж-
но было идти в центр инфор-
мирования по переселению. 
Используя суперсервис «По-
мощь при переезде в рамках 
программы реновации», мо-
сквичи получают регулярные 
сообщения обо всех этапах пе-
реселения, могут оставить за-
явки на осмотр квартиры 
и подписание договора, услуги 
грузчиков, о необходимости 
устранения строительных де-
фектов, записаться к нотариу-
су. Считаю создание такого 
сервиса очень современным и 
актуальным решением. 
Могут ли москвичи сами пред-
ложить вариант стартовой пло-
щадки для строительства дома 
по программе? 
Жители действительно могут 
предложить свои варианты и 
предлагают. Каждый месяц на 
площадке штаба прием ведут 
представители Москомархи-
тектуры. Данный вопрос на-
ходится в их сфере ведения. 
Можно просто позвонить нам 
в штаб и записаться на прием. 
Все предложения жителей бу-
дут изучены. Однако не все 
пригодные на первый взгляд 
территории для строитель-
ства будут таковыми по факту. 
Причины для этого могут 
быть разные: прохождение 
подземных коммуникаций, 
затрудняющих проведение 
строительных работ, недоста-
точное по площади пятно за-
стройки, земля может нахо-
диться не в собственности го-
рода и прочие.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru
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Обратиться в Обществен-
ный штаб по контролю 
за реализацией програм-
мы реновации можно 
по любым вопросам, свя-
занным с программой, 
по телефону горячей ли-
нии: 8 (495) 548-20-80. 
Горячая линия работает 
по будням с 9:00 до 20:00. 
Также обращения можно 
отправить на электронную 
почту: renovation@shtab.
opmoscow.ru. Подроб-
нее — на сайте: renovation.
opmoscow.ru.

справка



3 Важная темаВечерняя Москва 16 февраля 2022 года № 28 (29054) vm.ru

Санитарный щит
Привитые вакцинами от коронавируса «Спутник V» и «Спутник Лайт» матери могут передавать младенцам антитела с грудным молоком, заявил вчера глава 

Центра им. Гамалеи Александр Гинцбург. По его словам, вакцинироваться женщинам рекомендуется с 22-й недели беременности. Однако клинические испытания 
демонстрируют эффективность вакцин и на других сроках. 

Библиотека продезинфицирована,
книги не пострадали
Вчера сотрудники МЧС Юго-
Западного административ-
ного округа Москвы проде-
зинфицировали библиотеку 
№ 187, расположенную 
на перекрестке улиц Остро-
витянова и Академика 
Арцибашева.

Младший сержант внутрен-
ней службы Ольга Самсонова 
вместе со спасателем добро-
вольного пожарно-спасатель-
ного отряда «Спасение ПРО» 
Марией Вороновой приехали 
в библиотеку за два часа до от-
крытия читальни — поста-
вить вирусам заслон надо до 
появления первого посетите-
ля. Дамы переодеваются в за-
щитные костюмы и заряжают 
портативные распылители 
модели «Жук» дезинфицирую-
щим раствором. 
— «Жук» — это ранцевый бал-
лон. Пустой он весит чуть бо-
лее трех килограммов. С жид-
костью, конечно, значитель-
но тяжелее, поэтому мы при-
возим дезинфектор в сухом 
виде, в хлорных таблетках, 
и готовим водный раствор 
уже на месте. Он не вредит 
здоровью. Через 15 минут по-
сле обработки в зал уже мож-

но войти посетителям, — рас-
сказывает Ольга Самсонова.
Заведующая библиотекой Ма-
рия Рыбакова показывает спа-
сателям, что надо обработать 
в первую очередь. Дезинфек-
ция начинается прямо с само-
го входа — с дверной ручки. 
— Каждый день в библиотеку 
приходят примерно 200 чита-
телей, а всего у нас зареги-
стрировано около четырех 

тысяч человек, — говорит за-
ведующая библиотекой Ма-
рия Рыбакова. — Кроме выда-
чи книг здесь работает еще 
11 кружков: подготовка малы-
шей к школе, клуб английско-
го языка, литературные заня-
тия и, наконец, изостудия, 
в которой занимаются семь 
групп учеников. 
Девушки распыляют дезин-
фицирующий раствор и на 

выставке, где экспонируется 
100 картин, и в читальном за-
ле, и на абонементе. 
В фонде библиотеки хранится 
более 33 тысяч книг, как ста-
ринных, раритетных, так 
и новейших изданий. И ни од-
на из них не пострадала в про-
цессе противовирусной обра-
ботки. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 10:23 Сотрудник МЧС ЮЗАО Ольга Самсонова 
дезинфицирует картинную галерею в библиотеке № 187

ДМИТРИЙ КРИКУНЕНКО
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ МЧС ПО ЮГО
ЗАПАДНОМУ АДМИНИСТРАТИВНОМУ 
ОКРУГУ МОСКВЫ, ПОЛКОВНИК 
ВНУТРЕННЕЙ СЛУЖБЫ

Наши сотрудники продолжа-
ют дезинфицировать социаль-
но значимые объекты, кото-
рые часто посещают жители 
Юго-Западного администра-
тивного округа Москвы. Вчера 
спасатели обработали более 
840 квадратных метров поме-
щений библиотеки № 187. 
В ближайшее время мы пла-
нируем продезинфицировать 
еще несколько читален, спор-
тивных сооружений и других 
популярных мест досуга жи-
телей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВЛАДИМИР ШИШКИН
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ГИЛЬДИИ ПРЕДПРИЯТИЙ ТОРГОВЛИ 
И УСЛУГ МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Работники торговых центров, 
магазинов, предприятий бы-
товых услуг больше всего кон-
тактируют с людьми. Поэтому 
к ревакцинации сотрудники 
таких компаний относятся от-
ветственно. И когда подходит 
срок, они делают повторную 
прививку от коронавируса. 
Требования по этому поводу 
очень строгие. Следят за тем, 
чтобы сотрудники были защи-
щены от COVID-19, и предста-
вители малого бизнеса. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В столице обязательная вак-
цинация от коронавируса на-
чалась еще летом 2021 года. 
Согласно постановлению 
главного санитарного врача 
Москвы Елены Андреевой, 
прививки должны сделать не 
менее 60 процентов сотруд-
ников предприятий: торго-
вые центры, салоны красоты, 
службы такси, точки обще-
ственного питания, музеи, 
библиотеки, образователь-
ные учреждения и компании 
из многих других сфер. С тех 
пор прошло полгода, а зна-
чит — пора ревакциниро-
ваться. Сделать повторную 
прививку призывали своих 
сотрудников не только руко-
водители компаний, для ко-
торых укол от COVID-19 обя-
зателен, но и те, кто не вошел 
в этот список. И многие мо-
сквичи откликнулись и сде-
лали прививки от корона-
вируса. 
— Защититься от этой инфек-
ции очень важно нам, риэлто-
рам. Поэтому большинство 
людей нашей профессии 
в разных столичных компани-
ях уже сделали повторные 
прививки, — рассказал член 
Гильдии риэлторов Москвы 
Евгений Коноплев. — Причи-
ной для ревакцинации, во-
первых, стало желание обезо-
пасить себя и своих близких 
от COVID-19. А во-вторых — 
стремление продолжать рабо-

тать. Ведь риэлторам нужно 
регулярно посещать много-
функциональные центры, 
многие другие государствен-
ные учреждения. А туда мож-
но попасть только по QR-
кодам. Я уже изучил, где и как 
можно пройти ревакцина-
цию. Собираюсь сделать при-
вивку в МФЦ. Это удобно.
Особую осторожность проя-
вили в компаниях, сотрудни-
ки которых работают с деть-
ми. Например, в мультиме-
дийном развлекательно-раз-
вивающем центре на ВДНХ 
прививку от коронавируса 
сделали почти 90 процентов 
сотрудников.
— И мы уже обсуждали с на-
шими работниками необхо-

димость пройти ревакцина-
цию. Многие уже либо сдела-
ли повторную прививку, ли-
бо записались на процедуру. 
Учитывая возросший в февра-
ле уровень заболеваемости 
COVID-19, это просто необхо-
димо сделать, — пояснила ме-
неджер центра Юлия Золота-
рева.
Также ответственно к ревак-
цинации отнеслись и клинин-
говые компании. Их сотруд-
ники работают не только 
в частных квартирах, но и на 
множестве производственных 
объектов. Проводя уборку 
и дезинфекцию, они сильно 
рискуют заразиться COVID-19.
— У нас вакцинированы все 
сотрудники. Это обязатель-

ное условие для работы. Ко-
нечно, принуждать мы нико-
го не можем, но все наши со-
трудники и сами понимают, 
что повторную прививку сде-
лать нужно. И этот процесс 
уже начался — люди идут ре-
вакцинироваться, потому что 
они заботятся о здоровье — 
своем и окружающих, — рас-
сказал директор клининговой 
службы крупной компании 
Александр Левченко.
Однако о защите здоровья ду-
мают не только руководите-
ли предприятий, чьи сотруд-
ники постоянно контактиру-
ют с большим количеством 
людей. Например, компания-
резидент фонда «Сколково» 
занимается созданием транс-

порта на воздушной подушке. 
Сотрудники большинство вре-
мени находятся либо в офисе, 
либо на производстве.
— Наши работники по сути не 
имеют большого круга кон-
тактов. Они трудятся в тесном 
замкнутом коллективе. Но ес-
ли коронавирусом заболеет 
один человек, то он может за-
разить и всех остальных. Поэ-
тому мы все вакцинировались 
в прошлом году. И по истече-
нии шести месяцев со дня пер-
вой прививки наши сотрудни-
ки сами, без напоминаний, 
идут делать вторую, — расска-
зал директор компании Се-
мен Корсаков.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Столичные компании проводят 
ревакцинацию сотрудников

Вчера 12:12 Член Гильдии риэлторов Москвы Евгений Коноплев прошел вакцинацию летом 2021 года. А повторную прививку от коронавируса он планирует сделать 
в ближайшем многофункциональном центре

бизнес

Сотрудники сто-
личных компа-
ний начали 
ревакциниро-
ваться от коро-
навируса. 
Корреспондент 
«ВМ» выяснил, 
как руководите-
ли предприятий 
регулируют этот 
вопрос. 

Новый штамм стал более 
заразным после мутации

Назальный препарат 
испытают добровольцы

Вчера в Дании обнаружили 
новую мутацию штамма 
«стелс-омикрон». Однако 
поводов для беспокойства 
пока нет, считает вирусолог 
Алексей Аграновский. 

Изменение произошло в бел-
ке под названием ORF3a, ко-
торый отвечает за перемеще-
ние вируса внутри человече-
ской клетки. 
— В целом замена аминокис-
лот влияет на свойства бел-
ков. Например, как это было 
в штамме «омикрон». Там 
произошла мутация в белке-
шипе: вирус стал лучше свя-
зываться со слизистой обо-
лочкой человеческого орга-
низма. Это и стало причиной 
сильной контагиозности, 
то есть заразности, штамма 
«омикрон», — объяснил Алек-
сей Аграновский. 
Измененный белок нового 
штамма вызывает воспали-
тельные реакции в клетках 
организма. По мнению Алек-
сея Аграновского, это может 
привести к тому, что COVID-19 
станет еще более заразным.

— Тем не менее поводов для 
беспокойства я пока не вижу. 
На мой взгляд, появление еще 
более контагиозного штамма 
в общей эпидемиологической 
ситуации в мире мало что ме-
няет. Ведь это тот же самый 
штамм группы BA.2, что 
и «омикрон», и изначальный 
вариант «стелс-омикрона». 
А более детальную информа-
цию о каждой из этих мута-
ций коронавируса можно бу-
дет получить только после 
исследований клинических 
образцов. Тогда ученые про-
ведут их сравнительный ана-
лиз, — отметил Алексей Агра-
новский. 
Он добавил, что вакцина 
«Спутник V» хорошо защища-
ет от COVID-19. Поэтому мо-
сквичам стоит пройти вакци-
нацию. А тем, кто сделал при-
вивку в прошлом году, пора 
ставить повторный укол. Тог-
да, даже в случае заражения, 
болезнь пройдет в легкой фор-
ме. Это подтверждает стати-
стика.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Вчера стало известно, что 
в шести столичных поликли-
никах начались клинические 
испытания второй назальной 
вакцины от коронавируса. 
В эксперименте примут уча-
стие 400 добровольцев.

Во время испытаний специа-
листам нужно будет изучить 
безопасность и эффектив-
ность такой вакцины. Специа-
листы поликлиник № 2, 52, 36, 
68, 115 и 210 обследуют добро-
вольцев, введут им препарат, 
а потом в течение 365 дней бу-
дут проверять реакцию и им-
мунный ответ.
Новая назальная вакцина по 
своему составу похожа на 
«Спутник V». Добровольцев 
разделят на две группы. В пер-
вый и 21-й день им сделают 
внутримышечную инъекцию 
и впрыснут препарат в нос. 
Причем одни получат вакци-
ну в виде спрея, но плацебо 
в качестве прививки, а у вто-
рой группы будет все наобо-
рот. Участвовать в испыта-
нии могут москвичи от 18 до 

60 лет, у которых нет привив-
ки от COVID-19 и они не кон-
тактировали с зараженными 
и не болели сами.
Врач клинической лаборатор-
ной диагностики, медицин-
ский директор иммунологиче-
ской лаборатории Александр 
Карасев рассказал «ВМ», что 
назначение вакцины — акти-
вировать иммунный ответ, но 
не привести к инфекционному 
процессу. Фактически пациен-
ты переболеют ковидом в лег-
кой и бессимптомной форме 
и не будут опасны для окружа-
ющих. 
— Наша общая цель — это 
борьба с пандемией. Поэтому 
максимальная открытость 
при данных исследованиях 
поможет прийти к наиболее 
эффективным средствам про-
филактики и лечения новой 
инфекции, — сказал Алек-
сандр Карасев.
Он добавил, что назальная 
вакцина, в гипотезе, должна 
хорошо работать. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 15 февраля 
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Отпускникам 
нужна 
страховка

Вчера власти Объединенных 
Арабских Эмиратов начали 
отменять антиковидные 
ограничения из-за снижения 
количества лиц, зараженных 
коронавирусом. А прави-
тельство Туниса упростило 
въезд иностранцев, так как 
население вакцинируется 
высокими темпами. 

По словам первого вице-пре-
зидента Ассоциации туропе-
раторов России Владимира 
Канторовича, Тунис и ОАЭ — 
одни из самых популярных на-
правлений среди москвичей-
путешественников.
— Тунис более дешевый и лет-
ний вариант, а ОАЭ — доро-
гой и, как правило, зимний. 
Отмечу, что если вы зарази-
тесь коронавирусом в России, 
то лечить вас будут бесплатно, 
а в этих странах — нет. Поэто-
му надо покупать медицин-
скую страховку, которая точ-
но будет покрывать расходы 
на лечение от COVID-19, — 
подчеркнул специалист.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

как у них

Перенесенный вирус может вызвать 
неврологические расстройства 
Вчера хирург, кандидат ме-
дицинских наук Сергей Те-
тюшкин (на фото) рассказал 
о том, как коронавирус влия-
ет на когнитивные функции 
переболевших людей.

Врач поясняет: ухудшение па-
мяти, снижение умственной 
и физической работоспособ-
ности, снижение внимания, 
«мозговой туман», перепады 
настроения, тревожность, 
бессонница, рассеянность, 
нарушение координации, 
снижение профессиональных 
навыков, сложности со сче-
том — все это называется 
«когнитивные нарушения 
или расстройства».
— И это одна из самых ча-
сто — от 40 до 80 процентов — 
озвучиваемых проблем у па-
циентов с COVID-19, — отме-
чает Сергей Тетюшкин. — Со-
четание поражения вирусной 
инфекцией нервной системы 
и последствий системных им-
мунных ответов способствует 
неврологическим проявлени-
ям коронавируса. 
По его словам, коронавирус-
ная инфекция чаще всего вы-
ступает провоцирующим 
фактором развития имевших-
ся явных или скрытых невро-
логических расстройств.

— В большинстве случаев речь 
идет о легких расстройствах, 
однако у пожилых пациентов 
возможен переход в тяжелое 
течение, вплоть до развития 
слабоумия, — продолжает Сер-
гей Тетюшкин. — Для молодых 
пациентов характерны легкие 
формы. Если до COVID-19 чело-
век не испытывал проблем 
с памятью, сном, вниманием, 
речевыми способностями, то 
возникшие проблемы можно 
отнести к последствиям коро-
навирусной инфекции. 
Врач поясняет: чем тяжелее 
протекал COVID-19, тем силь-
нее он повлиял на когнитив-
ные функции человека. 
— В большинстве случаев па-
циенты, не имевшие ранее 
нейродегенеративных заболе-
ваний (например, болезни 
Паркинсона или Альцгейме-

ра), полностью выздоравлива-
ют. У таких пациентов полное 
восстановление происходит 
в течение шести месяцев, — го-
ворит он. — Чем раньше паци-
ент обратится за медицинской 
помощью, тем быстрее и пол-
ноценнее пройдет восстанов-
ление. Консультация невроло-
га, психотерапевта или психи-
атра поможет справиться 
с проблемой эффективно.
Сергей Тетюшкин перечисляет 
пациентов, которые относятся 
к группе риска. Среди них — 
пациенты, уже имеющие не-
врологическую патологию, 
люди с сахарным диабетом, 
ожирением, гипертонией.
— В группе риска также нахо-
дятся пациенты с бронхиаль-
ной астмой и дыхательной не-
достаточностью, — перечисля-
ет врач.
Причинами когнитивных дис-
функций могут стать: гипок-
сия (снижение поступления 
кислорода в мозг), тромбозы 
сосудов, цитокиновый шторм, 
стресс, депрессия, тревож-
ность в течение длительного 
времени, хроническая уста-
лость, нарушение сна, перепа-
ды настроения после виру-
са, — говорит Тетюшкин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Финансовый рынок будет 
работать по новым законам

Председатель комитета Госу-
дарственной думы России по 
финансовому рынку Анато-
лий Аксаков рассказал, что 
в 2022 году будет составлено 
несколько важных законо-
проектов, касающихся сферы 
цифровых услуг. 
— В 2021 году вступил в силу 
закон «О цифровых финансо-
вых активах», который дает 
определение криптовалюты, 
но запрещает ее использова-
ние в России для оплаты това-
ров и услуг. В 2022 году Цен-
тробанк России начал выда-
вать первые лицензии ком-
паниям на управление 
цифровыми финансовыми 
активами. Параллельно ве-
дутся дискуссии вокруг крип-
товалют — запретить их во-
обще или жестко регулиро-
вать. Пока ни госорганы, ни 
ЦБ не могут договориться об 
этом. В 2022 году мы должны 
достигнуть соглашения, — 
рассказал Аксаков. 
По его словам, изменения кос-
нутся и работы негосудар-
ственных пенсионных фон-
дов. Будет введена система 
страхования средств в НПФ, 
чтобы накопления граждан 
были лучше защищены.
— В центре внимания у нас 
и микрофинансовые органи-

зации. Постоянно звучат при-
зывы, что этот рынок нужно 
прикрыть. Этот аспект мы 
учитываем, но запрет не под-
держиваем. Скорее всего, бу-
дет разработан проект о более 
жестком регулировании 
МФО, — добавил Аксаков.
Гендиректор компании, пре-
доставляющей сервис для бы-
стрых медицинских осмотров 
в сфере охраны труда, Юлия 
Манн отметила, что законода-
тельные изменения ждут 
и сферу охраны труда в марте 
2022 года. 
— С этого момента осмотры 
нужно будет проводить с ис-
пользованием медицинских 
комплексов, обеспечиваю-

щих автоматизированную 
дистанционную передачу ин-
формации о состоянии здоро-
вья работников. Авторы зако-
нопроекта считают, что теле-
медицинские технологии не 
только сократят число кон-
тактов между людьми, что 
важно в период пандемии, но 
и сделают невозможными 
фиктивные обследования. Из-
менения усовершенствуют 
процедуру проведения медос-
мотров, — рассказала Манн. 
По мнению первого замести-
теля председателя Банка Рос-
сии Владимира Чистюхина, 
в 2022 году необходимо про-
должать тестирование неква-
лифицированных инвесторов. 

Эта практика хорошо зареко-
мендовала себя в 2021 году. 
— Чтобы уберечь неквалифи-
цированных инвесторов от ри-
скованных вложений, в 2021 
году ввели тестирование на 
знание сложных финансовых 
инструментов. За IV квартал 
2021 года его прошли около 
2,8 миллиона человек. Из них 
67 сдали тест с первого раза, — 
рассказал Чистюхин. 
Позитивным 2021 год стал 
и для Московской биржи. 
Объем ее торгов достиг одно-
го квадриллиона рублей, го-
ворит управляющий дирек-
тор по продажам и развитию 
бизнеса Московской биржи 
Игорь Марич.

— В прошлом году на фондо-
вом рынке появилось более 
13 миллионов новых счетов 
и восемь миллионов новых 
инвесторов, — отметил Игорь 
Марич.
В 2022 году стоит ожидать ста-
билизации инфляции, счита-
ет управляющий директор по 
макроэкономическому ана-
лизу и прогнозированию рей-
тингового агентства Антон 
Табах.
— Благодаря жестким мерам 
Центробанка после апреля 
2022 года уровень инфляции 
стабилизируется и пойдет на 
спад, — говорит Табах. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

АЛЕКСАНДР ТИМОФЕЕВ 
ПРЕЗИДЕНТ НАЦИОНАЛЬНОЙ 
АССОЦИАЦИИ УЧАСТНИКОВ 
ФОНДОВОГО РЫНКА

Сейчас на рынке около 
5–6 миллионов розничных ин-
весторов. Это люди, которые 
приобретают ценные бумаги 
от своего имени, а не от лица 
компании. И они инвестирова-
ли в отечественные акции 
больше, чем все вместе взя-
тые паевые инвестиционные 
фонды и негосударственные 
пенсионные фонды. Рознич-
ные инвесторы играют огром-
ную роль в коррекции финан-
сового рынка после пандемии.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в столице 
прошла конфе-
ренция «Финан-
совый рынок 
2022 года». Эко-
номисты подве-
ли итоги 
2021 года, обсу-
дили ближай-
шие изменения 
в законодатель-
стве и дали про-
гнозы.

экономика

Поэт, который верил Родине 
до последнего вздоха

Немного красок и фантазии 
преобразят гардероб

Вчера в столице отметили 
116-летие со дня рождения 
Мусы Джалиля. Москвичи 
возложили цветы к памятни-
ку известного поэта. 

Почтить память Мусы Джали-
ля пришли кадеты из школы 
№ 534, члены Союза ветера-
нов Зябликова, сотрудники 
Полномочного представи-
тельства Республики Татар-
стан и просто жители столи-
цы, которые нет-нет да и оста-
навливались, чтобы послу-
шать о судьбе Мусы Джалиля. 
А рассказать есть о чем: поэт 
много писал о Родине, с любо-
вью и восхищением. Должно 
быть именно поэтому он не 
высказал ни капли сожале-
ний, когда его определили на 
фронт.
«Коль сам умру, так песня не 
умрет» — эти строчки стали 
последними, которые в своей 
жизни написал Джалиль. 
В своих письмах с фронта поэт 
неоднократно говорил, что 
память о каждом из нас хра-
нят в первую очередь наши 

поступки. На этом в своей ре-
чи акцентировал внимание 
участников акции памяти за-
меститель уполномоченного 
представителя Республики 
Татарстан Эмиль Файзуллин.
— Очень приятно, что наше 
мероприятие привлекает 
и молодежь, — сказал он. — 
Нам в наследство достались 
стихи Мусы Джалиля, и в на-

ших силах сохранить память 
о нем, о его творчестве и под-
виге. Он, попав в плен, не стал 
содействовать фашистским 
оккупантам, организовал не 
один побег, продолжал писать 
даже в лагерях. Теперь дело за 
нами — надо ответить на во-
прос, что мы сделаем с его на-
следием.
Микрофон перешел к учени-
кам школы № 534. Они прочли 
стихи поэта. От этих строчек 
сжимается сердце. Что испы-
тывал человек, когда писал 
в плену: «Уйдет твоя любовь. 
А у меня, быть может, нету ни-
чего сильней»? Лишь лаконич-
ное название произведения 
дает подсказку: «Любимой».
По одному участники акции 
начинают подходить к брон-
зовой фигуре. Муса Джалиль 
изображен в простой рубахе, 
с кипой листков в руке, кото-
рые словно вот-вот вырвет 
непокорный ветер. Он не 
сдался и продолжал верить 
Родине до последнего вздоха. 
И таких, как он, на страницах 
отечественной истории — 
миллионы.
ГЛЕБ БУГРОВ
g.bugrov@vm.ru

Вчера в Российском эконо-
мическом университете име-
ни Г. В. Плеханова провели 
фестиваль экологичной мо-
ды Plekhanov Eco Fashion 
Day.

Студентки вуза Екатерина Ни-
колаева и Диана Рахметулло-
ва аккуратно вырисовывают 
на светло-голубых джинсах 
яркие розовые и красные сер-
дечки по меловому контуру.
Вот так легким движением ру-
ки обычные штаны классиче-
ской модели превращаются 
в модный элемент гардероба, 
который будет притягивать 
взгляды окружающих.
— Я узнала о мероприятии на-
кануне вечером и решила за-
писаться на мастер-класс, — 
рассказывает Диана. — Под-
ружка мне сказала, что это 
будет интересно. Не обману-
ла! Оказывается, дать вторую 
жизнь ненужной вещи очень 
просто. И получается уни-
кальная вещь, которой ни 
у кого нет. Надеюсь, таких ма-
стер-классов будет больше.

После того как джинсы заняли 
свое место на вешалке, чтобы 
высохла краска, студентки ре-
шили посмотреть, как еще 
можно преобразить ненуж-
ные вещи. Для этого органи-
заторы подготовили целую 
коллекцию одежды. Вот, на-
пример, к шортам пришили 
кружевные штанины. Полу-
чились необычные брюки. 
А рядом на обычные серые 
штаны прицепили десятки бу-
лавок. Такая вещь будет орга-
нично смотреться в гардеробе 
любителя рок-музыки. 
— Темой этого фестиваля стал 
апсайклинг — творческое ос-
мысление ненужных вещей, 
дающее им вторую жизнь. Мы 
хотим вырастить поколение, 
которое заботится об эколо-
гии, — говорит организатор 
мероприятия, представитель 
нидерландской компании по 
производству одежды в Рос-
сии Наталья Долл.
Чтобы популяризировать сре-
ди студентов осознанный 
подход к вещам, в вузе поста-
вили несколько точек по сбо-
ру ненужной одежды. Оттуда 
ее заберут представители 
благотворительного фонда 

и отправят нуждающимся. 
Вещи, которые не подойдут 
для дальнейшей носки, отда-
дут на переработку. 
Завершился фестиваль дефи-
ле, где студенты РЭУ имени 
Г. В. Плеханова выступили в ка-
честве моделей. Они показали 
коллекцию одежды российско-
го экобренда.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Вчера 12:11 Возложить цветы к памятнику Мусы Джалиля пришла его дочь — 
Чулпан Залилова. Она принесла букет красных гвоздик

Вчера 14:45 Студентка РЭУ имени Г. В. Плеханова Екатерина Николаева рассматривает джинсы, 
которые необычно задекорировали с помощью булавок

Вчера 12:50 Сотрудники компании, предоставляющей сервис для быстрых медосмотров в сфере охраны труда, Наталья Кухарева (слева), Лейсан Шаяхметова 
и Сергей Кузнецов готовы к тому, что в 2022 году спрос на услуги компании увеличится. Ведь с 1 марта медосмотры будут проходить с использованием телемедицины

Вандалов найдут с помощью 
камер видеонаблюдения

Жителям столицы еще долго 
ждать весеннего тепла 

В отделе полиции Красно-
сельского района Москвы 
возбудили уголовное дело 
по поводу акта вандализма.

Неизвестный изрисовал кра-
ской монумент «Стена скор-
би», который расположен на 
перекрестке Садово-Спасской 
улицы и проспекта Академика 
Сахарова. Об инциденте в по-
лицию сообщил случайный 
свидетель правонарушения. 
— Отдел дознания возбудил 
уголовное дело по части пер-
вой статьи 214 Уголовного ко-
декса РФ «Вандализм», — со-
общил адвокат Евгений Ша-
ламов. — Такие правонаруше-
ния не считаются тяжкими, 
наказание за них не предусма-
тривает лишения свободы. За-
держанным по подозрению 
в вандализме в качестве меры 
пресечения, как правило, из-
бирают подписку о невыезде. 
В данном случае виновный 
успел скрыться. В настоящее 

время полицейские разыски-
вают злоумышленника и про-
сматривают камеры видеона-
блюдения, чтобы установить 
его личность. 
— К сожалению, подобные 
случаи вандализма встреча-
ются часто, — рассказывает 
ветеран МВД генерал-майор 
в отставке Виктор Вохмин-
цев. — Типичный случай, на-
пример, порча оборудования 
и иного имущества в обще-
ственном транспорте. В каче-
стве наказания за такие пре-
ступления обычно назначают 
штраф до сорока тысяч рублей 
или принудительные работы 
сроком до одного года.
По словам Виктора Вохмин-
цева, подобные акты ван-
дализма обычно совершают 
молодые люди, нередко 
в нетрезвом состоянии. Со-
став преступления крайне 
при митивен — размалевать 
фасад здания или памят-
ник, порезать сиденья в элек-
тричке.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Согласно данным Гидромет-
центра России, снежный по-
кров начнет таять в столич-
ном регионе не раньше сере-
дины марта. 

Большое количество осадков 
препятствует потеплению 
в Москве. Поэтому, несмотря 
на скорое наступление кален-
дарной весны, ожидать резко-
го повышения температуры 
воздуха не стоит. 
— В столице этой зимой снега 
выпало в полтора раза больше 
нормы. Он постепенно тает, но 
не так быстро, как все мы с ва-
ми хотели бы. Снежный по-
кров охлаждает теплые массы 
воздуха. Да, сейчас погода ка-
жется теплой, но снежный по-
кров сохранится до середины 
марта, — рассказал научный 
руководитель Гидрометцен-
тра России Роман Вильфанд.
Климатическая весна — это 
время, когда среднесуточная 

температура переходит от от-
рицательных значений к по-
ложительным и перестает 
опускаться ниже нуля. Дли-
тельные наблюдения за пого-
дой говорят о том, что, как 
правило, в Москве это проис-
ходит не раньше 29 марта. Од-
нако в столичном метеобюро 
прогнозируют, что в этом году 
потеплеет чуть раньше. 
— Москвичам стоит ждать 
стабильно теплой погоды не 
раньше дня весеннего равно-
денствия — 20 марта. Это как 
раз соотносится с новыми 
климатическими нормами. 
Они рассчитаны по средним 
показателям с 1990 по 2020 
год. Мы планируем полно-
стью перейти на новые нормы 
как раз с 1 марта 2022 года, — 
пояснила главный специа-
лист Московского метеобюро 
Татьяна Позднякова.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

досье
Муса Мустафович Джа-
лиль — советский поэт, 
Герой Советского Сою-
за. Родился 15 февраля 
1906 года. Первые стихи 
начал писать в 11 лет. 
В 1927 году поступил 
на литературное отделе-
ние этнологического 
факультета МГУ. 
В 1941 году призван 
на фронт в звании стар-
шего политрука. В ходе 
сражений 1942 года был 
взят в плен и спустя два 
года казнен в тюрьме 
Плетцензее в Берлине.

дата

экология

МАРИНА ПОЛОЖИШНИКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ВЫСШЕЙ 
ИНЖЕНЕРНОЙ ШКОЛЫ НОВЫЕ 
МАТЕРИАЛЫ И ТЕХНОЛОГИИ 
РЭУ ИМЕНИ Г. В. ПЛЕХАНОВА

Такой проект проходит в тре-
тий раз. Он объединяет людей 
из областей экологии, моды 
и бизнеса, вовлекает в эти 
процессы и нашу молодежь. 
Эта тема для них очень акту-
альна. В предыдущие годы мы 
обсудили цифровую моду 
и переработанные экологич-
ные материалы. Это помогает 
экономить ресурсы и средства. 
Наш университет уверенно 
взял курс на развитие «зеле-
ных» инициатив. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

громкое дело
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Валиева снова 
впереди 

Вчера на Играх в Пекине рос-
сиянам удалось взять две ме-
дали: серебро и бронзу. При-
чем в обоих случаях наши 
спортсмены обидно упустили 
золотые награды.

Но сначала о хорошем: в борь-
бу за победу в одиночном ка-
тании вступили фигуристки. 
Сборную ОКР представляют 
здесь три москвички, воспи-
танницы тренера Этери Тут-
беридзе: Камила Валиева (на 
фото), Александра Трусова 
и Анна Щербакова. Камила 
откатала короткую програм-
му убедительно, судьи отдали 
ей первое место. Второй ре-
зультат показала Щербакова. 
Российские конькобежцы Да-
ниил Алдошкин, Сергей Тро-
фимов и Руслан Захаров выи-
грали серебряные медали 
в командной гонке. В полуфи-
нале наши ребята опередили 
американцев и установили 
олимпийский рекорд — три 
минуты 36,61 секунды. Таким 
образом, Руслан Захаров стал 
первым россиянином, завое-
вавшим олимпийские меда-
ли в конькобежном спорте 
и шорт-треке (в Сочи он взял 
золото Игр-2014 в эстафете).
Обидной для российских бо-
лельщиков стала бронза рос-
сийских биатлонистов в муж-
ской эстафете. До последнего 
огневого рубежа команда Рос-
сии возглавляла гонку. Мо-
сквич Карим Халили, Алек-
сандр Логинов и Максим 
Цветков на своих этапах обе-
спечили нашему финишеру 
Эдуарду Латыпову комфорт-

ное преимущество над сопер-
никами, но он его, к сожале-
нию, растерял. На втором ог-
невом рубеже Латыпов допу-
стил пять промахов и ушел на 
два штрафных круга. Так мы 
потеряли лидерство в гонке. 
Золото в эстафете выиграли 
норвежцы, вторыми стали 
французы, а россияне доволь-
ствовались бронзой. Извест-
ный норвежский биатлонист 
Эмиль Хегле Свендсен в соцсе-
тях поддержал главного не-
удачника олимпийского дня: 
«Все мои мысли и пережива-
ния сейчас связаны с Латыпо-
вым, я был в такой же ситуа-
ции в 2014 году». 
Определился соперник нашей 
хоккейной команды по чет-
вертьфиналу, который состо-
ится сегодня. За выход в полу-
финал дружина тренера Алек-
сея Жамнова поспорит с дат-
чанами. С этой командой 
россияне встречались в Пеки-
не на групповом этапе и побе-
дили — 2:0. А вот сборная Че-
хии уступила Швейцарии и не 
попала в четвертьфинал впер-
вые с 1992 года.
РУСЛАН КАРМАНОВ
edit@vm.ru

дневник олимпиады

По данным МОК на 15 февраля

Золото Серебро Бронза Всего
1. Норвегия 12 7 7 26

2. Германия 9 6 3 18

3. США 7 6 4 17

4. Австрия 6 6 4 16

5. Нидерланды 6 4 3 13

6. Китай 6 4 2 12

7. Швеция 5 3 3 11

8. Швейцария 5 0 5 10

9. Россия 4 7 9 20

Медальный зачет ОИ-2022
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Мало того что въезд на терри-
торию садика перекрыт, так 
еще и доступа к мусорным 
контейнерам, которые стоят 
рядом, тоже нет. 
Вторую проблему этого двора 
замечаем тоже практически 
сразу. В центре территории 
расположена прогулочная зо-
на, но выход из нее ведет пря-
мо на дорогу. Нет никаких зна-
ков, ограничителей. Ситуа-
цию осложняет еще и высокий 
сугроб — не меньше 150 сан-
тиметров, за которым челове-
ка, а уж тем более ребенка, бу-
дет не видно. Причем летом 
вместо сугроба здесь высокий 
кустарник, который тоже за-
граждает видимость.
— А теперь представим ситуа-
цию, что человек выходит 
с этой дорожки, хочет перейти 
через дорогу во дворе, а в этот 
момент из-за угла на него вы-

езжает автомобиль. Хорошо, 
если он едет на низкой скоро-
сти, а если на высокой? Это 
может привести к серьезному 
ДТП с летальным исходом, — 
говорит эксперт. 
При этом мы видим, что про-
езжая часть в этом проблем-
ном месте широкая. И одно из 
решений, которое предлагает-
ся в методичке, сузить проез-
жую часть, перенеся бордюр 
и удлинив пешеходную зону. 
— Кроме того, можно сделать 
тротуар там, где у ворот дет-
ского сада стоят авто, поста-
вить там мафы. Их свободно 
объедет технический транс-
порт с высокой подвеской, но 
не сможет легковой автомо-
биль, — добавил он. 
Установка лежачих полицей-
ских тоже необходима. Это по-
может снизить скорость про-
езжающих машин.

Обойдя весь двор, мы нашли 
еще несколько проблемных 
участков, а также припарко-
ванные автомобили на раз-
метке для остановки пожарно-
го транспорта.
— Если вы заметили, мы ника-
ким образом не сокращаем 
своими изменениями количе-
ство парковочных мест во 
дворе, а предотвращаем воз-
можность оставлять машины 
там, где это и так запреще-
но, — подчеркнул Артем Гера-
сименко. — И в целом при раз-
работке методички у нас не 
стояла задача запретить пар-
ковку во дворах. Мы лишь хо-
тим, чтобы придомовые тер-
ритории были безопасны для 
москвичей, в том числе тех, 
у кого нет личных машин 
и кто пользуется обществен-
ным транспортом. Они ведь 
не должны страдать. 

У столицы 
появится 
двойник
Центр организации дорож-
ного движения Москвы раз-
рабатывает цифровой двой-
ник столицы. Об этом сооб-
щили в пресс-службе учреж-
дения. 

В ЦОДД заявили, что уже 
оцифровано более 6850 кило-
метров улиц со всеми объек-
тами транспортной инфра-
структуры. 
— Это не только данные, как 
в навигаторе: дорога, пово-
рот направо, налево, здесь бу-
дут воссозданы все объекты 
в онлайн-виде, все знаки, све-
тофоры, остановки, заборчи-
ки, разметка, бордюры, тро-
туары, — рассказали в учреж-
дении. 
В центре пояснили, что циф-
ровой двойник Москвы помо-
жет городским властям лучше 
прогнозировать эффекты от 
строительства новых дорог, 
перенастройки светофоров 
и изменения схем движения. 
— Еще виртуальная среда — 
это поле для экспериментов. 
Они никак не помешают жи-
телям в реальности, а мы смо-
жем выбирать только самые 
удачные сценарии и проек-
ты, — добавили в ЦОДД.
Собирать данные о городе бу-
дут сразу несколько автомо-
билей с камерами на крышах 
и углом обзора 360 градусов. 
Они будут ездить по улицам 
и дворах ежедневно.

ЭДУАРД ЛЫСЕНКО
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ

Столица является флагма-
номразвития российской 
ИТ-отрасли, а последние 
два года стали импульсом
к еще большему развитию 
цифровых сервисов и созда-
нию новых перспективных 
проектов. Москва не только 
сохраняет экспертизу в сфере 
цифровизации, но и готова 
делиться опытом внедрения 
ИТ-решений для повышения 
качества жизни и эффектив-
ности управления в других 
городах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Жители сами решат, 
нужны ли им изменения

Обеспечение безопасности 
дорожного движения — прио-
ритет работы правительства 
Москвы. Но все мы привыкли 
считать, что когда говорят 
о дорогах, то подразумевают 
большие площади, эстакады, 
развязки, улицы, переулки. 
И совсем никто не думает 
о дворовых территориях, где 
тоже каждый день ездит 
огромное количество машин. 
Шесть процентов от общего 
числа погибших в 2021 го-
ду в Москве в ре-
зультате дорожно-
транспортных про-
исшествий постра-
дали во дворах. Это 
серьезная цифра. 
И тут даже бес-
смысленно гово-
рить, что каждая 
жизнь бесценна, 
ведь это очевидный 
факт. А когда поги-
бает не один, а мно-
го людей — это ста-
новится реальной 
городской проблемой. Реше-
ние которой как раз и предло-
жили в Центре организации 
дорожного движения. 
— Многим во дворе приходит-
ся пробираться через плотные 
ряды машин, дышать выхло-
пами, чувствовать тревогу 
и даже угрозу. Хаотичная пар-
ковка, высокая скорость во 
дворах, плохая видимость — 
все это провоцирует ДТП с пе-
шеходами, — пояснил заме-
ститель руководителя ЦОДД 
Артур Шахбазян. 
Эксперты изучили более 
24 тысяч московских дворов, 
выявили самые аварийные — 
на их основе сформировали 
набор типовых мер. 
— Собрали в один документ 
эффективные зарубежные 
практики, проведя исследова-
ния городов, схожих с Мо-

сквой по населению и динами-
ке развития. Лучшие и опти-
мальные решения применили 
к аварийным московским дво-
рам, — добавил Артур Шахба-
зян. — Наша методичка носит 
рекомендательный характер. 
Он справедливо заметил, что 
Центр организации дорожного 
движения не отвечает за дво-
ровое пространство в городе. 
— Но для нас важно, чтобы 
каждый человек, выходя из до-
ма, не боялся за жизнь и здоро-
вье своих детей и свою соб-
ственную. Мы уже работаем 
с застройщиками, префекту-
рами и другими ведомствами, 
которые отвечают за безопас-
ность московских дворов, 
предлагая им конкретные ре-
шения. Какие именно меры 
реализовать — будут опреде-
лять только собственники тер-
риторий, — сказал замести-
тель руководителя ЦОДД. 
Один из таких аварийных дво-
ров находится рядом со стан-
цией метро «Университет». 
Вместе с соавтором методич-
ки, руководителем проектного 
бюро, урбанистом Артемом 
Герасименко мы побывали там 
и лично убедились, что пробле-
ма действительно существует. 
— Посмотрите, мы видим на-
глядный пример того, как при-

паркованы автомобили в не-
положенном месте, — говорит 
Артем Герасименко, указывая 
на машины, стоящие около во-
рот детского сада. — И таблич-
ка «Машины у ворот не ста-
вить» никого не смущает. 

11 февраля 10:08 Урбанист, соавтор рекомендаций Артем Герасименко наглядно демонстрирует, как сильно высокий сугроб снижает взаимную видимость транспорта 
и пешеходов. На примере видно, что машина вполне может сбить человека, который выходит с тротуара на дорогу 

По данным 
ГИБДД Москвы, 
во дворах про-
изошло 602 ДТП, 
19 человек по-
гибли. Какие из-
менения предла-
гает Центр орга-
низации дорож-
ного движения, 
выяснил корре-
спондент «ВМ».

острый вопрос

Застройщикам 
на заметку

Первое, что важно сказать в связи 
с выходом этой методички, что это ре-
комендации, никаких обязательных 
требований применять ее нет. Второй 
важный момент — в большей степени 
они созданы для застройщиков, пред-
ставителей малых домов. 
По видеороликам, фотографиям, ког-
да мы видим на них, например, пожар 
или другое происшествие, частая ситу-

ация — пожарные, скорая, полиция не могу проехать к ме-
сту происшествия. Так что методичка нам просто говорит 
о том, что проблема реально есть и ее нужно решать. 
Если брать правильную, идеальную концепцию дворовых 
территорий, то там вообще парковки быть не должно. Та-
кое я, например, видел сам за рубежом во время путеше-
ствий. В других странах мира вообще не принято, чтобы 
во дворах стояли машины. Но наши советские города 
и дворы так построены, что там не 
предполагается такое количество при-
паркованных автомобилей. Ведь из-
начально города строились из расчета 
60 автомобилей на тысячу населения. 
А когда Советский Союз рухнул, нор-
мативы оказались превышены в де-
сятки раз, потому что машин стало 
гораздо больше и все они поехали во 
дворы. А ведь дворовые территории 
никогда не были под такое предназна-
чены. Эти дороги во дворах — пожар-
ные проезды, а не место парковки. 
Сейчас вопрос в том, как навести по-
рядок во дворах. Дома строятся по но-
вым технологиям, а что делать со ста-
рыми постройками? Все новое всегда вызывает у обще-
ства неординарную реакцию. Так и с этой методичкой, 
которая, повторюсь, ни к чему никого не обязывает. 
На мой взгляд, надо наводить порядок во дворах, но де-
лать это постепенно. Провести ревизию территорий, по-
смотреть, где и какие проблемные зоны, где может прое-
хать легковая машина, а пожарная — нет. И начать в не-
сколько этапов менять ситуацию, но так, чтобы жители 
понимали, что это делается в их интересах. 
Безусловно, какие-то моменты нужно обсуждать с жите-
лями. Но я считаю, что и тут не стоит переусердствовать. 
Есть вопросы безопасности, за которые ответственность 
несет именно город. И тут решение должно быть принято 
квалифицированными специалистами. 
Понимаю возмущение автомобилистов, которые боятся, 
что им негде будет парковаться. Но ведь у нас есть специ-
альные паркинги. Да, они платные, там надо покупать 
или арендовать место. Но если у человека есть возмож-
ность купить автомобиль, то он должен понимать, где его 
хранить. За рубежом без парковочного места просто 
нельзя купить автомобиль. У нас таких детских ограниче-
ний нет. В итоге мы получаем проблему с парковками. 
В целом, на мой взгляд, дворы должны быть без машин 
вообще. Все новые дома должны так строиться, а старые 
постепенно приводиться к этому стандарту и становиться 
комфортнее и безопаснее. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ШУМСКИЙ
ЧЛЕН ОБЩЕСТ
ВЕННОЙ ПАЛАТЫ 
МОСКВЫ, РУКОВО
ДИТЕЛЬ ПРОЕКТА 
ПРОБОК.НЕТ

мнение

Безопасный двор
Центр организации дорожного движения, подведомственный Департаменту транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры Москвы, разработал 

рекомендации по повышению безопасности дворовых территорий. «Вечерняя Москва» пообщалась с создателями этого документа, а также узнала 
мнение экспертов по поводу внесения изменений в жизнь столичных дворов. 

Страницу подготовила МАРЬЯНА ШЕВЦОВА m.shevtsova@vm.ru

комментарии экспертов

ЮЛИЯ СОЛОВЬЕВА
МНОГОДЕТНАЯ МАМА

Мы с детьми часто гуляем 
во дворе. Иногда старших 
я отпускаю с младшим сы-
ном одних. Но вопрос их 
безопасности меня очень 
сильно тревожит. В нашем 
дворе всегда много машин, 
автомобилисты паркуются 
кое-как и где придется, да-
же на тротуарах. А еще ча-
стенько вижу, как на боль-
шой скорости по двору про-
носятся машины. И гулять 
во дворе с детьми от этого 
становится просто страшно. 
Хочется действенных, ре-
альных изменений, чтобы 
всем было комфортно и без-
опасно. И чтобы интересы 
всех жителей были учтены, 
а не только автомобилистов. 

АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
АВТОМОБИЛИСТ 

Водительский стаж у меня 
большой, я за рулем уже 
20 лет. И сколько живу в сво-
ем районе, в нашем дворе 
всегда было трудно с пар-
ковкой. Приезжаю вечером 
после работы, и чтобы найти 
место, трачу на это минимум 
20 минут. Иногда приходит-
ся парковать автомобиль 
возле соседних домов. 
Но никогда я не оставлял 
машину на тротуаре или еще 
в каком-то неположенном 
месте. Всегда искал парков-
ку там, где она разрешена. 
У меня самого дети, и я бес-
покоюсь об их без опасности. 
Сам когда-то гулял с коля-
ской и был свидетелем, как 
машина перекрывала весь 
тротуар. Мне кажется, если 
автомобилисты поставят се-

бя на место пешеходов, 
то и нарушений станет мень-
ше. При этом, конечно, пе-
шеходы тоже должны ува-
жать нас. Про рекомендации 
ЦОДД слышал, не вижу 
в них ничего плохо, если 
учесть, что они носят лишь 
рекомендательный харак-
тер. И каждый дом будет 
сам решать, нужно ли что-то 
менять. 

ЛИДИЯ СЕМЕНОВА
ПЕНСИОНЕРКА 

Мы в нашем дворе вопрос 
безопасности и стихийной 
парковки решили установ-
кой забора с калиткой и во-
ротами. Въезд и вход к нам 
возможен только с ключами 
или по коду, который знают 
только жители. После того 
как мы установили огражде-
ния, сразу стало всем хва-
тать парковочных мест. 
У меня машины нет, но сын 
приезжает в гости часто. 
И раньше он парковался 
довольно далеко от моего 
дома, потому что у нас про-
сто было негде. Все застави-
ли жители других домов, 
работники офисов. Сейчас 
такого нет, и все очень рады. 
Конечно, не везде можно 
вот так взять и забор поста-
вить. Я это понимаю пре-
красно. Поэтому если наш 
город предлагает какие-то 
изменения, которые только 
улучшат дворовые террито-
рии, а не нанесут ущерб 
жильцам, то надо этим вос-
пользоваться. Главное, что 
мы сами можем решать, на-
до нам это или нет. Если бы 
такие рекомендации были 
два года назад, когда мы 

ставили забор, мы бы, мо-
жет, и отказались от него. 
И переделали бы наш двор 
с учетом методички. 

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ
УРБАНИСТ, МОСКВИЧ

С точки зрения организации 
безопасного пространства 
рекомендации Центра орга-
низации дорожного движе-
ния очень разумные. Потому 
что все современные мега-
полисы стараются отказать-
ся от машин, отдавая пре-
имущество общественному 
транспорту. Это влияет 
и на уровень безопасности 
жизни, и на экологию горо-
дов. Чем меньше машин, тем 
лучше качество воздуха. 
А во дворах, где люди гуля-
ют, где жилые дома, должно 
быть чисто и безопасно. 
Мне нравится подход ЦОДД 
к решению этого вопроса 
и те изменения, которые они 
предлагают. Но надо учиты-
вать и мнение жильцов. 

ВИКТОР КУЗНЕЦОВ
ТАКСИСТ

По работе много езжу по го-
роду. Забираю пассажиров 
около дома, и частенько 
просто не проехать по двору. 
Машины припаркованы так, 
что протиснуться невозмож-
но между ними. Уж как 
 пешеходы там ходят, 
я не представляю. В итоге 
приходится вставать на углу 
дома, просить клиента по-
дойти ко мне. Это, конечно, 
неудобно очень. С другой 
стороны, объезжать пробку 
через двор бывает удобно. 
Или если долгий светофор. 
Так что по-разному бывает.

комментарии

Решение о том, менять ли что-то во дворе, будут принимать сами жители столи-
цы. Мнение у всех по поводу рекомендаций разное, и мы решили спросить не-
скольких москвичей, что они думают по поводу предлагаемых изменений.

как у них
■ Австралия. Приоритет пешеходов перед машинами 
и велосипедистами вне зависимости от времени, дорож-
ных сигналов и других условий.
■ Австрия. Зона обозначается дорожными знаками. 
Въезд ограничен и разрешен резидентам, обслуживаю-
щим машинам и технике. Парковка только в отмеченных 
 местах. 
■ Испания. Зона с ограничениями движения машин. Во-
дители при движении в зоне должны отдавать приоритет 
пешеходам. Парковка только в отмеченных местах. Пеше-
ходам разрешено выходить на дорогу, детям — играть. 

По данным Всемирной организации здравоохранения, 
ежегодно 1,25 миллиона человек в мире погибают в ре-
зультате ДТП, при этом от 20 до 50 миллионов получают 
травмы и ранения. Дорожные аварии приводят к огромным 
экономическим потерям — от 2 до 5 процентов ВВП стран. 
Подобный уровень смертности с точки зрения социальных 
и экономических эффектов является неприемлемым для со-
временного мира. Аналитики говорят, что мировой авто-
парк удвоится через 10 лет, и в 2030 году травмы, получен-
ные при дорожно-транспортных происшествиях, станут 
седьмой по значимости причиной смертности в мире. 

справка

Учет 
рекомендаций 
не сократит 
количество 
парковочных мест

Обновленная дворовая территория

4,5 м

Приподнятый пешеходный переход

Болларды и столбики

Дорожный знак 5.21 «Жилая зона»

Тактильная 
плитка, 
пониженный 
борт

Текстура 
дорожного 
покрытия

Разметка для организации 
технической зоны

Проезжая часть

Пешеходные 
дорожки

Озеленение

СВ
ЕТ
Л
АН

А 
ВА
СИ

Л
ЕВ
И
Ч

АЛ
ЕК
СЕ
Й

 О
РЛ

ОВ



6 Гайд-парк Вечерняя Москва 16 февраля 2022 года № 28 (29054) vm.ru

Присоединяйтесь к обсуждению горячих тем вместе с нашими экспертами и колумнистами. Ваши комментарии, присланные на адрес edit@vm.ru, будут опубликованы в нашей рубрике «Гайд-парк»

Эскалация конфликта — 
лишь «дымовая завеса»

Сверхдержавы дерутся, 
славяне страдают Разделение 

и властвование
Пленника обменяем 
на ножки Буша

Зачем Украина нагнетает обстановку 

Не думаю, что сейчас кто-то жаждет 
войны между Россией и Украиной. Во-
первых, все категорически отказыва-
ются воевать за «незалежную», даже 
США. Американцы открыто заявляли, 
что их солдаты не будут участвовать 
в боевых действиях даже в том случае, 
если им придется спасать своих со-
граждан, потому что им предписано 
покинуть Украину. Герма-
ния, как мы все знаем из 
средств массой информа-
ции, дистанцируется от 
Украины. Власти Франции 
тоже делали публичные за-
явления о том, что воевать 
за Украину тоже не будет. 
Если на украинской сторо-
не никто не будет сражать-
ся, то она мгновенно прои-
грает и потеряет свою роль 
в качестве удобного ин-
струмента для Запада. Во-
вторых, на мой взгляд, все 
разговоры о войне с Украи-
ной можно назвать скорее большой 
медиаистерией или, если так можно 
выразиться, дымовой завесой. Она 
нужна, чтобы оттенить реальные, не-
публичные договоры между Россией 
с одной стороны и Западом с другой на 
предмет разграничения сфер влия-
ния. Правительство Украины здесь 
выступает в качестве объекта, а не 
субъекта геополитической обстанов-
ки, то есть ее мнение, разумеется, не 
учитывается. А чего еще ожидать? Это 
марионеточное правительство, по-
грязшее в кредитах, долгах. Страна, 
из которой многие жаждут уехать. 

Поэтому все заявления Запада, касаю-
щиеся якобы вторжения России на 
территорию Украины, не соответству-
ют тому, что происходит в реальности. 
Да, дипломаты действительно сейчас 
покидают Украину. Европейские орга-
низации отзывают свои самолеты 
из воздушного пространства этого го-
сударства, а страховые компании при-

останавливают договор. 
Все это внушает страх 
и опасения  населения, но 
пока это не является при-
знаком войны. Мы видим, 
что в Россию приезжают 
и Эмманюэль Макрон, 
и Борис Джонсон, между 
Владимиром Путиным 
и Джо Байденом проводят-
ся серьезные переговоры. 
Если бы против нас хотели 
развернуть войну даже 
с помощью Украины, то это 
бы уже давно сделали. Бро-
сили бы украинские войска 

на Донбасс, как дрова, и никто бы с на-
ми дипломатические переговоры не 
проводил. Может быть, их потом ини-
циировали бы по результатам боевых 
действий или экономических санк-
ций. Точно не знаю. Но я считаю, что 
сейчас происходит именно разграни-
чение сфер влияния, в которой каждая 
из сторон сможет сохранить лицо. 
Американцы, французы, немцы и да-
же украинцы скажут, что мы добились 
того, что Российская Федерация отка-
залась от агрессии. А российская сто-
рона всегда сможет сказать, что Укра-
ина отказалась от атаки на Донбасс. 

Управляя Украиной, Запад готовит 
агрессию против русских в республи-
ках Донбасса и тем самым выступает 
против России. Ведь население регио-
на в значительной степени состоит из 
наших сограждан. На самом деле вой-
на уже идет, просто в вялотекущем ре-
жиме, без изменения линий боевого 
соприкосновения. Что мы видим сей-
час? Во-первых, Запад создал агрессив-
ный план против России. 
Украинское руководство 
заставили накопить колос-
сальную группировку во-
йск в районе линий сопри-
косновения. Сейчас ведет-
ся планомерная подготовка 
к вторжению. Вплоть до то-
го, что они уже разминиру-
ют те участки территории, 
на которых собираются ве-
сти наступления. Да, мы 
видим подготовку к веде-
нию боевых действий на-
ступательного характера со 
стороны украинцев. Ведя 
подготовку к ним, они пытаются пере-
ложить на Россию вину за предстоя-
щие боевые действия на Донбассе. Для 
чего и делаются заявления, демонстра-
тивный выезд дипломатов, а также со-
вершаются другие манипуляции.
Прежде всего войны опасаются биз-
несмены. И это естественно, ведь Рос-
сия не сможет остаться безучастной 
к уничтожению людей на Донбассе, 

поэтому так или иначе заступится за 
непризнанные республики. Это мо-
жет привести к серьезному пораже-
нию украинской армии и, соответ-
ственно, к полной деструкции их госу-
дарственности. Западу, если честно, 
на это наплевать. Для наших «партне-
ров» Украина — это подконтрольная 
территория, населенная славянским 
быдлом, которое очень хочется ис-

пользовать в качестве «пу-
шечного мяса» против Рос-
сии. Это часть большой 
гео политической игры. Ее 
основным мотивом являет-
ся противостояние между 
США и Китаем. Но тут 
очень важна позиция Рос-
сии как независимого го-
сударства. И ни в коем слу-
чае нельзя допустить, с точ-
ки зрения американских 
стратегов, возможных со-
юзов между Россией и Ки-
таем. Поэтому американ-
ское правительство и хочет 

«продавить» нашу страну. В случае, 
если Госдеп не решится в ближайшее 
время начать боевые действия, они 
будут использовать санкции. Но, ско-
рее всего, война будет, поскольку во-
прос Донбасса так и не решен. А это 
очень удобно — использовать сла-
вянское «пушечное мясо» против на-
ших. Вопрос всего лишь в сроках нача-
ла войны.

Для людей, живших в СССР, сама идея 
войны или атмосферы «вот-вот вой-
ны» между Россией и Украиной кажет-
ся абсурдной и сюрреалистичной. Но 
не в век ли абсурда мы живем? Когда 
между Белградом и столицами обла-
стей бывшей Югославии разгорались 
войны — видимо, гражданам бывшей 
СФРЮ это тоже казалось невероят-
ным. Ссора на коммунальной кухне? 
Спор между родней — кто главнее, 
ровнее и роднее? Бывает. 
Но до драк не доходит. Пока 
в «домашний старый спор» 
не вмешиваются внешние 
силы. До 1917 года русский 
народ считался триединым 
и состоял из белорусов — 
самых северных, малорос-
сов — изначальных, от «ма-
лая Родина», и великорос-
сов — наиболее многочис-
ленных, в которых Малая 
Русь выросла и в лице кото-
рых достигла своего наи-
большего расцвета. С точ-
ки зрения наших предков 
из XIX века, сейчас малороссы, воору-
женные и ведомые англосаксами, го-
товятся к войне против великороссов. 
То есть русские с русскими. И это кош-
марный сон любого русского — от ца-
ря батюшки до последнего безземель-
ного крестьянина. Так кому выгодна 
драка? Москве или Киеву? Очевидно, 
что ни тому ни другому — причем 
в равной степени. И как же мы дошли 
до того, что американский президент 
Байден назначает нам дату вторжения 
России на Украину? В начале XX века 
случилась сама «Украина» — с легкой 
руки Киевского национал-будителя 
Михаила Грушевского, работавшего 
на специально сформированной под 
него кафедре Львовского университе-
та — на тот момент, находившегося 
в юрисдикции Австро-Венгерской им-
перии. Когда грянул 1917-й, идеи Гру-
шевского быстро подхватил Петлюра. 

Затем большевики грамотно и в своих 
ситуативных интересах использовали 
его изыскания. Позже на оккупиро-
ванных Гитлером территориях проект 
будителя перешел в руки Бандеры. 
А вот затем, после 1991 года, он ока-
зался под покровительством США — 
и с тех пор он лишь радикализировал-
ся, порой сваливаясь в майданные 
приступы. Если рассмотреть происхо-
дящее сегодня в рамках предложен-

ной ретроспективы — все 
это никакой не абсурд, а со-
вершенно последователь-
ное, обдуманное и прагма-
тичное разыгрывание 
длинной схемы. Главный 
приз в которой вовсе не 
украинская территория. 
И даже не разрыв отноше-
ний Москвы и Европейско-
го союза. Хотя все это при-
ятные, но малые — факуль-
тативные и сопутствую-
щие — цели и достижения. 
А главное — это подрыв 
большого русского мира 

изнутри. Стравливание малороссов, 
великороссов и белорусов. Разделение 
с последующим властвованием извне.

Кто нагнетает конфликт между Рос-
сией и Украиной и кому он выгоден?
Самую большую прибыль при мини-
муме потерь от мировых войн, а также 
от холодной войны неизменно полу-
чает Америка, отгороженная от Ста-
рого Света спасительным 
океаном. Натравить друг 
на друга Россию и Украину 
тоже на руку Америке. Ха-
ос — политический рецепт 
США. В Европу можно до-
рогой СПГ гнать взамен де-
шевого российского. Пре-
зиденту Макрону, кото-
рый, судя по всему, привез 
в Кремль конкретные пред-
ложения (иначе о чем он 
говорил с Путиным 6 ча-
сов), быстро крылышки об-
резали. Когда вернулся 
в Париж, забыл о своих 
идеях. Видимо, получил из-за океана 
нагоняй за инициативу.
Если удастся раздуть военный кон-
фликт, Россия попадет под молот «ад-
ских» санкций. Нет, не сломается, но 
последствия серьезные. Ослабление 
России развяжет руки США для нара-
щивания давления на Китай. Близка 
станет заветная мечта о всепланет-
ной гегемонии демократических цен-
ностей. А президент Байден получит 
на старости лет Нобелевскую премию 
мира.
Есть выгода и для Англии, которая по-
ет с чужого голоса, но громче запева-
лы. Премьеру Джонсону жизненно не-
обходимо отвлечь внимание от весе-
лых вечеринок на Даунинг-стрит во 
время локдауна, который он наложил 
на добропорядочных граждан. Вооб-
ще по истории Россия Англии поперек 
горла. Необъяснимая, как призрак 
в замке, метафизика. Запад превраща-
ет украинцев в пушечное мясо. По ков-

бойской поговорке, без лоха жизнь 
плоха. Водить за нос сладкими обеща-
ниями — это правильно, но самое ми-
лое дело, когда за твои интересы вою-
ют другие народы. Страховые компа-
нии отказались обслуживать лизинго-

вые самолеты и торговые 
суда, которые идут в Чер-
ное море. Удар по экономи-
ке Украины от союзников 
оказался более жестким, 
чем санкции, наложенные 
на Россию. Беднейшая 
страна Европы рискует по-
грузиться в хаос. Реально-
стью для Украины стано-
вится перспектива распада 
на части. Президент Зелен-
ский впервые осмелился 
противоречить Западу. 
В Киеве заговорили о том, 
что не видят военных при-

готовлений России. Зеленский при-
гласил Байдена, чтобы убедиться, что 
в Киеве спокойно. 
Но если верить американской развед-
ке, российская армия овладеет Кие-
вом за 48 часов. Что нам делать с плен-
ником? 
Разве что обменять на «ножки Буша». 

Ситуация вокруг Донбасса 
каждый день накаляется. Все 
чаще звучит выражение «рос-
сийско-украинский кон-
фликт». На самом деле, ко-
нечно, никакого конфликта 
двух стран нет даже близко. 
Есть неприятие Россией ма-
рионеточного киевского ре-
жима, который, так получи-
лось, сейчас правит братской 
страной. И этот режим всеми 
силами старается спровоци-
ровать полномасштабный 
российско-украинский кон-
фликт. Проще говоря — войну с боль-
шой кровью. Зачем Зеленскому это нуж-
но? Президент Украины, как я уже ска-
зал, лицо несамостоятельное — реше-
ния за него принимают западные 
лидеры, и война нужна исключительно 
им. Совершенно очевидно, что Украина 

в ней не победит, но победа 
никому и не нужна. А нужна 
кровь. Если, условно говоря, 
российская авиация начнет 
бомбить Киев, что, конечно, 
вызовет массовую гибель 
мирного населения, то в на-
шей стране это будет воспри-
нято крайне негативно: рус-
ские украинцам не враги. 
В этом случае в России воз-
никнет острое неприятие 
действующей власти. Я не 
удивлюсь, если подобный 
сценарий Киев прибережет 

для начала 2024 года, чтобы не допу-
стить Владимира Путина к власти. И тог-
да в президентское кресло сядет кто-то 
помягче и посговорчивее. А дальше 
с этим человеком начнут пошагово ра-
ботать — как в свое время с Горбачевым. 
Сначала будет проект «Горбачев-2», 

а потом и «1990-е-2». Россия вновь ос-
лабнет, станет зависимой. Затем с помо-
щью наших либералов в стране постара-
ются выстроить систему, при которой 
приход к власти человека, похожего на 
Владимира Путина, будет невозможен 
в принципе. Каждый новый президент 
будет напоминать Зеленского — главу 
государства, который фактически ни за 
что не отвечает: что скажут, то и делает. 
Причем как во внешней, так и во вну-
тренней политике. Вот такой простой 
и понятный сценарий. Сильная и неза-
висимая Россия всегда не устраивала За-
пад, поэтому ее нужно сделать марио-
неткой Запада. Наша страна должна 
быть поставщиком природных ресурсов 
и рынком сбыта для товаров западных 
корпораций — больше от нее ничего 
и не требуется. Нынешняя украинская 
власть в контексте этого сценария — 
лишь инструмент влияния на Россию. 

Бенефициары военной истерии
Российские войска будут отведены от границ Украины в места постоянной дислокации, как только закончат учения. Об этом вчера заявили 
в Минобороны РФ. Ранее стягивание войск к границе стало поводом для спекуляций — западные СМИ называли 16 февраля днем вторжения 
России в Украину. На этой странице эксперты, журналисты и читатели «ВМ» выясняют, кому выгодно нагнетание «военной истерии».
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PunkМойDead
Украину и так никто и не спраши-
вает. Переговоры идут между 

Россией и США, Россией и ЕС в лице 
Германии и Франции.

Попобава
Если с помощью наших либера-
лов будут что-то выстраивать, 

тогда точно ничего не получится. 
Они сами грызут друг друга поедом. 
Что показательно. 

Roboute_Guilliman
И кто же у нас будет новым Горба-
чевым? Разве только старый Гор-

бачев. Идейных вожаков как не было, 
так и не будет. 

Комментарии

Wojciech
Украина и так находится в тяже-
лом экономическом положении. 

Куда ей еще и войну? На какие 
деньги?

Таран
Если уж не случилось войны 
в 2014 году, то и сейчас навряд ли.

Том Арайа
Жалко украинцев. Будь я граж-
данином Украины, мне было бы 

неприятно, что к моей стране так от-

носятся так называемые западные 
партнеры. 

Роберто Курилович
Что-то начинают войну и никак 
не начнут. Скорее всего, идут за-

кулисные переговоры и традиционный 
политический блеф. 

Бескар
Европейские страны и правда 
не готовы к войне. И они надавят 

на Украину, скорее всего, или полно-
стью с ней испортят отношения.

Комментарии

СтарыйЧекист
Война все-таки будет? Это что 
за панические настроения? 

И кто с кем будет воевать?

Ингус
Сам Бородай, понятное дело, 
не на Донбассе, а примерно там, 

где и Прилепин.

Граф Табуреткин
Можно подумать, что вопрос 
Донбасса может быть решен си-

лой. Если до этого дойдет, точно ниче-
го никогда не решат. 

Razor
Остается уповать на армию, авиа-
цию и флот. Ракетные войска 

и крылатую пехоту. Неотразимые 
аргументы. 

Rupit75
Не хотелось бы поднимать рос-
сийский флаг над Киевом, но... 

Если Родина прикажет. Можем. 

Комментарии Павелич
А бьют туда, где трещина. 
Вот в Югославии так и вышло. 

Между сербами, хорватами и прочими 
не все было гладко в бывшей Югосла-
вии. Просто Тито всех в кулаке держал.

Иеремия
Проблема в том, что все эти гру-
шевские, петлюры не могут в мир-

ное строительство. Только воевать.

Рокош
А когда-то говорили, что Украина 
будет славянской Швейцарией...

Комментарии
Идрак

Если цены на газ в Европе подни-
мутся еще хоть немного, то немцы 

сами вторгнутся на Украину для непо-
средственного контроля за трубой. 
Вот с ними и будем договариваться.

Гамлет Макакян
В России сегодня и своих ножек 
Буша довольно производится. 

Так что Байден пусть в домино играет 
с Януковичем в санатории.

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редакторы страницы ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН, КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ edit@vm.ru
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5 февраля. Киевская область, Украина. Военнослужащие сил территориальной обороны Украины проводят учения для гражданского населения на фоне эскалации конфликта 
с Россией. По словам главы Службы внешней разведки РФ Сергея Нарышкина, Украина полным ходом готовится к войне на Донбассе
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Проблема трудоустройства молодых в послед-
ние годы становится все острее. По данным Рос-
стата, в 2020 году работу на рынке труда искали 
1,5 миллиона выпускников вузов и колледжей, 
в прошлом эта армия безработных увеличилась 
как минимум еще на миллион человек. При-
чем, как утверждают аналитики, в период пан-
демии количество предложений для молодых 
специалистов от работодателей снизилось бо-
лее чем на 40 процентов. Сегодня на одну ва-
кансию с минимальным опытом приходится 
в среднем пять соискателей. Причин сложив-
шейся ситуации — тьма. А одна из главных, как 
утверждают эксперты, как раз в отсутствии 
опыта. 
— Это абсолютно тупиковая позиция, — гово-
рит менеджер по трудоустройству одного из 
столичных рекрутинговых агентств Алексей 
Горленко. — Выпускник априори опыта не име-
ет. Нередко работодатели жалуются и на про-
фессиональную подготовку молодых кадров. 
Есть такая проблема: многие вузы, например, 
дают исключительно теоретические знания, 
пренебрегая практическими навыками. Но 
восполнить эти пробелы проще именно на ра-
бочем месте, с помощью наставников из числа 
опытных сотрудников. Но по факту возиться 
с молодежью мало кто хочет.
Как утверждают авторы программы, планиру-
ется сделать так, чтобы современное образова-
ние в большей степени отвечало бы требовани-
ям работодателей, а также создать условия, 
позволяющие студентам совмещать учебу с ра-
ботой. Для решения этих задач предусмотрены 
32 мероприятия, на реализацию которых 
в этом году будет направлено более 9,9 милли-
арда рублей. 
— Всерьез заняться проблемой трудоустройства 
молодежи давно пора, — считает социолог Алек-
сей Егоров. — Давайте, не забывать, что моло-
дые составляют четверть мировой рабочей си-
лы. Как и о том, что в нашей стране молодежь — 
это граждане в возрасте от 14 до 35 лет. Практи-
чески четверть человеческой жизни, причем 
самой активной. И требования к месту работы 
у подростка и 30-летнего человека серьезно от-
личаются, и это тоже нужно учитывать.

Пленники стереотипов

Чтобы начать трудовой путь, сначала нужно по-
нять, в каком направлении двигаться. В столич-
ной системе среднего образования много лет 
действует программа ранней профессиональ-
ной ориентации, старшеклассники имеют воз-
можность учиться в профильных классах, на-
пример в инженерном или медицинском. Одна-
ко всегда ли школьники ориентируются исклю-
чительно на свои интересы, большой вопрос, 
поскольку, по данным Министерства просве-
щения, почти 70 процентов детей выбирают 
профессию под влиянием родителей. 
— Думаю, это одна из причин, по которой в на-
шей стране сегодня огромное число тех, кто ра-
ботает не по специальности, — говорит социо-
лог. — Родители, конечно, хотят как лучше. Беда 
в том, что, советуя, а порой и навязывая ребенку 
будущую профессию, они исходят из своих соб-
ственных представлений о рынке труда, его вос-
требованности и приоритетах места работы. 
Действительно, согласно опросам, для боль-
шинства россиян поставить ребенка на ноги 
означает прежде всего помочь ему с выбором 
профессии и дать хорошее, причем желательно 
высшее, образование. 
— То, что выпускники вузов составляют боль-
шую часть молодых безработных, почему-то 
никого не смущает, — комментирует эксперт 
службы занятости Алексей Горленко. — А по-
пробуй предложи отправить ребенка учиться 
на какую-нибудь рабочую специальность! 
Практически каждая мать тут же возмущенно 
воскликнет, что ее чадо заслуживает большего 
и не должно заниматься физическим трудом. 
Это ведь тоже проблема. На самом деле сегодня 
реально построить отличную карьеру и после 
колледжа, не говоря уже о том, что современ-
ные рабочие профессии ориентированы на но-
вейшие технологии, «умную» технику, труд на 
которой далек от размахивания кувалдой. Но 
родительские наставления, как бульдозер, за-
гоняют ребят в вузы, тем самым существенно 
ограничивая их выбор. 
Максим Безруков, окончив школу, по настоя-
нию родителей поступил на бюджет в Москов-
ский институт тонких химических технологий. 
— На последнем курсе химия мне окончательно 
наскучила, и я просто перестал учиться, — гово-
рит Максим. — Пошел в армию, было сложно, но 
больше жалко потерянного времени. Зато там 
я четко понял, что вуз, в котором учился, совсем 
не то, что я хочу. Сейчас работаю в компании, за-
нимающейся установкой пластиковых окон. Ру-
ки у меня откуда надо растут, справляюсь. Ин-
ститут я, кстати, все-таки окончил. Просто что-
бы успокоить родителей. Сейчас раздумываю, 
не поступить ли в строительный колледж. 
Недавнее исследование сервиса по трудо-
устройству SuperJob показало, что у представи-
телей разных поколений существенно различа-
ются требования к работодателю. Так, 
для граждан, родившихся в период с 1963 по 
1984 год, важны гарантии фиксированного ра-
бочего дня, отсутствие командировок и пере-
работок, а также предоставление дополнитель-
ного соц пакета в виде полиса ДМС и льготных 
путевок. Своим детям поколение родителей 
при трудоустройстве настоятельно рекоменду-
ет ориентироваться именно на эти аспекты. 
В то время как миллениалы и зуммеры ждут от 
будущих начальников совсем другого.

Вопрос доверия

Около 30 миллионов российских граждан ус-
ловно причисляются к поколению миллениа-
лов. Собственно, они — главный и основной 
костяк трудоспособного населения страны. 

Правительство РФ утвердило долгосрочную программу содействия занятости молодежи до 2030 года. Это связано с тем, что все меньше выпускников средних 
и высших учебных заведений находят ту работу, на которую претендовали, — объяснили в ведомстве. Программа коснется более 5 миллионов человек. 

О том, нужно ли менять подход к организации рабочих мест с учетом предпочтений молодых, рассуждают эксперты «ВМ».

7 февраля 2022 года 18:15 Виолетта Плаксунова в вечернее время работает в одном из столичных кафе, а днем дистанционно учится на языковых курсах в китайском университете 

Почему работодателям стоит учитывать потребности молодых соискателей 

Трудности договора

По данным исследовательского центра 
SuperJob каждая пятая российская компа-
ния отказывает кандидатам в приеме на ра-
боту из-за слишком высокой квалифика-
ции. Выяснилось, что трое из десяти граж-
дан сталкивались с отказом в приеме на ра-
боту в связи с тем, что они, по мнению 
работодателя, «переросли» свободную ва-
кансию. Причем такой отказ получают 
не только специалисты с солидным трудо-
вым стажем, но и молодежь: к излишней 
квалификации могут причислить и высшее 
образование, если для работы достаточно 
среднего специального.
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Дети больше походят на свое время, 
чем на своих родителей
АРАБСКАЯ ПОСЛОВИЦА

Многие из них, родившиеся в лихие 90-е, уже 
сами стали родителями. Для них главный кри-
терий при выборе места работы — возмож-
ность карьерного роста и стабильный зарабо-
ток, позволяющий обеспечить семью. 
— Среди тех, кому сейчас 30–35 лет, по статисти-
ке больше всего трудоголиков, — говорит психо-
лог Людмила Федотова. — Что вполне объясни-
мо: у большинства представителей этой воз-
растной группы растут маленькие дети, которых 
надо содержать, кормить, одевать и воспиты-
вать. Поэтому материальное благополучие се-
мьи для них на первом месте. И помощь от госу-
дарства им, скорее, нужна для возможности 
улучшить жилищные условия. А вот младшие 
миллениалы, появившиеся на свет на заре 
XXI века, только начинают строить карьеру. Они 
амбициозны, хотят все и сразу. Возможно, поэто-
му чаще других меняют место работы, пытаясь 
найти оптимальный вариант и с точки зрения 
заработка, и возможности обучения. Но лодыря-
ми и бездельниками я бы их не назвала. Просто 
они другие, и подход к работе у них иной.

Как и у следующего поколения рабочей силы. 
Так называемым зуммерам сегодня чуть боль-
ше 20. Они как раз те самые нынешние выпуск-
ники вузов, обивающие пороги служб занято-
сти в поисках работодателя, готового принять 
в штат неопытного специалиста. Отношения 
с начальством у них складываются по-разному, 
утверждают эксперты по трудоустройству. 
Причем многое зависит от того, как принима-
ют и насколько помогают начинающему трудо-
вой путь старшие коллеги.
Александра Соколова, год назад окончившая 
Московский педагогический институт, рабо-
тать начала еще будучи студенткой. 
— Занималась репетиторством, — рассказыва-
ет она. — Через знакомых находила учеников, 
которых нужно было подтянуть по математике. 
А когда дело стало подходить к диплому, я по-
шла по всем ближайшим от дома школам. Меня 
не слишком охотно, но брали. Но устроилась 
я в итоге по рекомендации учителя школы, в ко-

торой училась. Уверена, что это мне помогло: 
коллеги с опытом помогают решать все рабо-
чие моменты, за что я им очень благодарна. 
В меня верят, меня поддерживают. 
Между тем, порядка 24 процентов зуммеров 
ориентированы на удаленную работу. Экспер-
ты объясняют это появившимися в последнее 
время большими возможностями 
заработка в интернете. 
— Рынок труда стремительно по-
полняется новыми профессиями, 
большинство которых связано с ин-
формационными технологиями, — 
говорит консультант по трудоу-
стройству Елена Савкина. — Осваи-
вать их придется как раз поколе-
нию «зет» и следующим за ними 
«альфам». И, конечно, работодате-
лям уже сейчас стоит пересматри-
вать свои принципы организации 
труда. Ведь они в большинстве сво-
ем — представители поколения ро-
дителей. Пора бы уже прислушать-
ся к повзрослевшим детям. Панде-
мия достаточно наглядно показала, 
что успешно и качественно можно 
работать из дома, не тратя время 
на дорогу в офис. Работодателю 
в конечном счете важен результат, 
а не то, где территориально нахо-
дится его сотрудник. Вообще про-
блема трудоустройства молодежи, 
на мой взгляд, во многом связана 
с отсутствием понимания между поколениями 
«отцов и детей». Старшие тяготеют к традицион-
ной, привычной и годами проверенной органи-
зации труда, а молодые хотят иметь выбор, вари-
ативность. 

Сделать первые шаги

Что захочет поколение «альфа», представители 
которого пока учатся в младшей школе, еще не 
совсем понятно. Однако, как утверждают экс-
перты, сейчас зуммеры прокладывают им до-
рогу, пытаясь подстроить рынок труда под свои 
требования. Получается, правда, пока не очень. 
В исследовании сервиса «Работа.ру» россий-
ские работодатели помимо отсутствия опыта 
в числе причин отказа называют безответ-
ственность и недисциплинированность моло-
дых в возрасте 18–24 лет. С тем, что эти каче-
ства — дело наживное, согласны единицы ре-
спондентов. Желание кандидатов заводить де-
тей не устраивает 5 процентов потенциальных 

работодателей. Что, согласитесь, странно, коли 
речь идет о самой репродуктивной возрастной 
категории граждан. Другие аргументы еще бо-
лее спорны: каждый пятый работодатель ука-
зал на зависимость молодежи от электронных 
устройств. А региональный директор одного 
кадрового агентства Элиза Киркби утверждает, 

что в приеме на работу могут отка-
зать из-за повышенной активно-
сти соискателя в соцсетях. 
Работодателей студента 6-го курса 
факультета информатики и вычис-
лительной техники Российского 
технологического университета 
(МИРЭА) Артемия Пятницкого это, 
к счастью, не смущает. Работать 
юноша начал еще на 3-м курсе.
— Правда, устроился не сразу, — 
рассказывает он. — В первой конто-
ре мне предложили решить олим-
пиадную задачу, и я с ней не спра-
вился! Но потом меня пригласили 
на собеседование в компанию, за-
нимающуюся сотовой связью. 
И после тестирования, на котором 
я показал, что реально могу и умею 
как программист, сразу предложи-
ли работу. Но оттуда пришлось 
вскоре уйти, поскольку начались 
конфликты с начальством: мои зна-
ния опережали подходы старших 
товарищей. 
Сейчас Артемий дистанционно ра-

ботает бэк-разработчиком в одном из столич-
ных банков, зарабатывая больше своих роди-
телей. 
— Мне удобно работать дома: я, можно сказать, 
живу в цифровом пространстве, — говорит 
он. — Совмещать учебу и работу, каждый день 
посещая офис, было бы сложно. Еду заказываю, 
с друзьями в соцсетях общаюсь. Работе это не 
мешает.
К сожалению, далеко не всем студентам, пыта-
ющимся подработать параллельно с учебой, 
удается найти работу по профилю. Под их слож-
ный график, согласно опросам, готовы подстра-
иваться лишь два процента работодателей. Хо-
чешь не хочешь, приходится искать другие ва-
рианты. Виолетта Плаксунова решила учиться 
дистанционно на языковых курсах в китайском 
университете. Учебу оплачивает сама, работая 
бариста в одном из московских кафе. 
— Моим главным требованием при трудо-
устройстве был график, чтобы я могла работать 
только во второй половине дня, поскольку 
в первой у меня занятия онлайн, — рассказыва-
ет 22-летняя девушка. — Если работа была бы 
связана именно с тем, чем я хочу в дальнейшем 
заниматься, я бы выбрала работу. Но в моем 
случае ставлю учебу в приоритет. О нашем по-
колении говорят, что мы ленивые и у нас слиш-
ком высокие требования. А мы хотим работать! 
Просто все в мире развивается слишком бы-
стро, у нас нет времени, чтобы перепробовать 
много разных специальностей. Поэтому боль-
шинство, думаю, хотят сразу попасть в среду, 

которая сможет помочь развиться в выбранной 
сфере. Это и есть на самом деле наше «завышен-
ное» требование к рынку труда: чтобы он был 
более пластичным и многообразным.
Кстати, в новой программе содействия занято-
сти молодежи большой блок посвящен целево-
му набору в вузы по направлению предприятия. 
Именно так окончил факультет авиастроения 
в МАИ молодой специалист Павел Охотин. 
— Когда решил, куда буду поступать, стал ис-
кать предприятие, заинтересованное в таких 
специалистах, — рассказывает он. — Нашел 
конструкторское бюро, мне предложили под-
писать договор. Организация оплатила мое об-
учение с условием, что после окончания вуза 
я проработаю в ней не меньше пяти лет. Взяли 
меня сразу на должность инженера-технолога. 
Но проблемы есть: я учился работать на совре-
менном оборудовании, а коллеги предпочита-
ют использовать устаревшие, но привычные 
им станки. Новейшие при этом тупо простаива-
ют. А мои призывы шагать в ногу со временем 
никого не вдохновляют. 
Заметим: 30 процентов представителей бизне-
са считают, что молодежь не умеет принимать 
критику. 
…Недавно, комментируя принципы молодеж-
ной политики, глава Комитета СФ по социаль-
ной политике Инна Святенко отметила, что 
«именно молодое поколение может по-новому 
взглянуть на рабочий процесс, внести свои 
предложения и применить новые знания, по-
лученные в университете, на практике». Но 
сегодня прислушаться к этому готовы лишь 
13 процентов работодателей, отметивших 
у молодых специалистов такие качества, как 
гибкость ума, креативность и умение быстро 
вливаться в коллектив.

Отсутствие 
опыта чаще 
всего становится 
поводом отказа 
в приеме 
на должность

цифра

1,5
миллиона 
молодых 
россиян 
сегодня
официально 
признаны 
безработ-
ными.
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точка Сегодня точку в номере ставит Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл. Он провел в храме Христа Спасителя божественную литургию в честь сразу двух 
праздников — Сретения Господня и Дня православной молодежи. Патриарх сказал на проповеди, что Иисус был «и на падение, и на восстание многих, и в предмет 
пререканий». И если восстание — это обновление человека на его пути к совершенству, то падение — это, наоборот, отказ от великих ценностей и впадение в за-
блуждение. По словам патриарха, праздник должен напомнить всем православным, что необходимо всегда быть на стороне добра и правды, а также избегать в своей 
жизни зла и лжи. Только тогда человеку откроется путь к спасению, помощи и благодати Господа. Именно это подарит людям истинное счастье и откроет перед право-
славными двери в Царство Божие.

Утвердили устав, изучили 
мощи, подписали договор
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать клю-
чевые интересные собы-
тия, которые происходили
в этот день и повлияли 
на ход истории.

1571 год.Царь Иоанн 
Грозный утвердил первый 
в России воинский устав — 
«Приговор о станичной 
и сторожевой службе», раз-
работанный воеводой Ми-
хаилом Воротынским. 
Для создания устава он 
в течение целого года спра-
шивал «служивых людей 
и станичников» об их воин-
ских обычаях и традициях, 
стараясь их учесть, чтобы 
служба не была в тягость.

1722 год. Император Петр 
Великий изменил правила 
престолонаследия в Рос-
сии, повелев будущим го-
сударям самим назначать 
себе преемника. Он сам 
воспользовался нововве-
дением: за ним престол 
унаследовала его вторая 
жена Екатерина I.

1831 год. Родился русский 
писатель и литературный 
критик Николай Лесков.  
Наиболее известное его 
произведение — повесть 
«Левша». 

1893 год. Родился герой 
Гражданской войны, один 
из семи первых советских 
маршалов Михаил Тухачев-
ский. Награжден орденом 
Ленина и орденом Красно-
го Знамени.

1919 год. Коллегия Нар-
комата юстиции РСФСР 
приняла первое постанов-
ление об организации 
вскрытия мощей святых 
в России. В конце 1920 года 
был опубликован отчет 
о 63 вскрытиях и изучении 
мощей.

1957 год. В СССР учрежде-
на медаль «За спасение 
утопающих». Ее вручали 
за смелость и самоотвер-
женность при спасении лю-
дей на воде.

2005 год. Вступил в силу 
Киотский протокол — меж-
дународное соглашение 
о сокращении выбросов 
парниковых газов в атмос-
феру Земли. Эта мера нуж-
на для противодействия 
глобальному потеплению. 
Сейчас в соглашении уча-
ствуют 191 страна и Евро-
пейский союз.

Календарь читала 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО 
s.samchenko@vm.ru

день в день

Так поди же, 
попляши!

Если современных школьников спро-
сить, кем они хотят быть, то в топе же-
лаемых профессий будет не врач, не 
актер и уж, конечно, не космонавт. 
Блогер! Вот о какой доле мечтают де-
ти — от средней школы и старше. Если 
не лопнуть от злости на племя младое 
и углубиться в этот дремучий лес под-
ростковых мечтаний, то легко понять, 
почему подростки рвутся в сеть. Ко-

нечно, деньги — известные видеоблогеры зарабатывают 
какие-то ошеломительные миллионы на рекламе. Во-
вторых, слава. Кто не слышал о Насте Ивлеевой — была 
когда-то простая девчонка, а теперь эвон чего, звезда. 
А есть ведь еще и совсем юные дети-видеоблогеры, на-
пример Настя Радзинская, ей семь, а она заняла шестую 
позицию в рейтинге самых высокооплачиваемых блоге-
ров. На полочке подальше чуть припрятана еще одна се-
рьезная причина, которая гонит юные 
умы в блогеры. Лень-матушка. Ведь 
для того чтобы рассказывать о своей 
жизни, выкладывать видео незамыс-
ловатых завтраков и примитивных 
каждодневных сюжетиков, не надо 
грызть гранит знаний, да и книжки-то 
читать не надо. Мало кто хочет быть 
трудолюбивым и скучным Муравьем. 
Все хотят порхать беззаботными Стре-
козами, вести жизнь полубогемную, 
отдыхать, путешествовать, слегка де-
прессовать, демонстрировать новые 
стрижки и модную одежду и прини-
мать восхищение подписчиков.
Ведь каждый из нас — не только наив-
ные детишки, но даже и вполне себе взрослые люди — счи-
тает себя достойным самого лучшего, а нашу жизнь и мыс-
ли исключительно интересными для окружающих.
Чем раньше произойдет падение с небес на землю, тем 
лучше. А падение произойдет, зима покатит в глаза, все 
читали, все помнят. Поэтому самые продвинутые и му-
дрые родители не тянутся к ремню, когда узнают о том, 
что их дети мечтают стать видеоблогерами. Поддержав 
ребенка в его наивной мечте, они ставят условие: снача-
ла — уроки, потом блог. И на здоровье! Так когда-то на-
шим дедушкам говорили их отцы: получи профессию, 
которая будет кормить, а уж потом становись писателем. 
Так моей лучшей подруге когда-то родители поставили 
условие: поступи в медицинский, выучись. А потом, если 
не изменишь решение, иди в свой ГИТИС.
То есть и писательство, и актерство всегда людям прак-
тичным и мудрым казались не то чтобы несерьезным за-
нятием. Просто слишком маленький шанс преуспеть в та-
ких творческих и сложных профессиях. Ненадежные они, 
выстрелит лишь один из нескольких сотен, если не тысяч; 
а остальные просто не состоятся. Сегодняшние Стрекозы 
летят в сферу еще более зыбкую и непредсказуемую. На 
одну успешную Настю, Ивлееву или Радзинскую, придет-
ся миллион Бедных Насть, которых просто не заметят или 
заметят — и забудут на следующий день.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Банк России хочет
распространить 
практику кредитных 
каникул. И как вам?

МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ КРЕДИТНЫЙ 
ПРАВОЗАЩИТНИК

У нас уже была история с кре-
дитными каникулами в нача-
ле пандемии. Тогда она закон-
чилась ничем. Людям предло-
женные условия мало подхо-
дили. Тогда предоставление 
каникул тормозилось ограни-
чениями по суммам кредитов 
и прочими нюансами. Новое 
предложение вроде снимает 
эти ограничения, но остается 
непонятным механизм дей-
ствия отсрочки. Пока не будет 
четко прописанного механиз-
ма, к подобным предложени-
ям стоит относиться осторож-
но. Пока непонятно, что такое 
трудная финансовая ситуа-
ция. Кто и как будет это опре-
делять? Под честное слово 
или по справкам о доходах, 
которые, например, большин-
ство клиентов микрокредит-
ных организаций предоста-
вить не может? 

АЛЕКСЕЙ ГОРЯЕВ
ПРОФЕССОР ДЕПАРТАМЕНТА 
ФИНАНСОВ И МАТЕМАТИЧЕСКИХ 
МЕТОДОВ В ЭКОНОМИКЕ РОССИЙСКОЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ШКОЛЫ

На первый взгляд кажется, 
что банки будут против вве-
дения такой меры. Ведь у них 

есть стандартная практика — 
невозврат кредитов вовремя 
они компенсируют штрафа-
ми. Но в мировой практике 
уже есть примеры, когда кре-
дитные организации отка-
зывались от штрафов по про-
срочкам и возвращали кли-
ентов к обычным графикам 
выплат после некоторого пе-
риода. Выяснилось, что это 
вполне приемлемо. Если оце-
нивать инициативу Центро-
банка России стратегически, 
то это может быть хорошо не 
только для заемщиков, но 
и для банков. Ведь лучше по-
дождать, когда клиент восста-
новит свою платежеспособ-
ность, чем применять к нему 
какие-либо санкции. При ус-
ловии обязательного обосно-
вания кредитных каникул эта 
мера может быть вполне раз-
умной, эффективной. Она мо-
жет сыграть одновременно на 
благо и потребительского 
сектора, и банковского. Но 
нельзя допустить ситуации, 
при которой кредитные кани-
кулы превратились бы в «раз-
дачу халявы». 

ИГОРЬ КОСТИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 
ФИНАНСОВЫХ УСЛУГ

Я думаю, что, во-первых, вве-
сти такие каникулы в наших 
условиях вполне реально. 
А во-вторых, просто необхо-
димо. Потому что сейчас, учи-
тывая, что доходы населения 
не растут, возникает серьез-
ная опасность массовых про-

Банк России предложил сделать постоянной практику предоставления кредитных 
каникул для тех, у кого имеются потребительские займы. Срок отсрочки — шесть ме-
сяцев. Кредитные каникулы планируют предоставлять людям, попавшим в трудную 
финансовую ситуацию. Отсрочка не будет зависеть от суммы кредита. 

вопрос дня

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

срочек платежей по кредитам. 
Каникулы позволят избежать 
больших проблем в банков-
ской системе. Введение меры, 
предложенной ЦБ РФ, не тре-
бует дополнительного резер-
вирования по кредитам у бан-
ков. При этом у финансовых 
организаций риски тоже не-
много снижаются. Конечно, 
банки этого не любят, но при-
мер опыта с каникулами по 
ипотечным кредитам, кото-
рые ввели во время пандемии, 
говорит о том, что подобные 
меры весьма помогают. В пер-
вую очередь сейчас надо по-
мочь гражданам, оказавшим-
ся в сложной финансовой си-
туации из-за коронавируса 
и связанных с ним неурядиц. 
К тому же меры помогут 
в какой-то степени освобо-
дить от кредитного бремени 
банковский сектор. 

ОЛЕГ СКВОРЦОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
АССОЦИАЦИИ РОССИЙСКИХ БАНКОВ

С одной стороны, банку не 
нужны заемщики, которые не 
могут обслужить собственные 
кредиты. С другой — финан-
совые организации живут 
тем, что привлекают депози-
ты и выдают кредиты. Замо-
раживать эту деятельность 
нельзя. Понятно, что банки не 
могут просто так ввести кре-
дитные каникулы для вклад-
чиков, ведь в этом случае они 
будут терять деньги из своей 
прибыли. Здесь должно быть 
какое-то разумное регулиро-
вание. Но такой алгоритм по-
ка не придумали. Надо пони-
мать, что банки — это не горы 
золота и денег в хранилищах. 
Так что облегчать положение 
вкладчиков только за счет фи-
нансовых организаций нераз-
умно. Нужны обоюдные ин-
струменты.

Певец Николай Расторгуев: 
Отдыхать я так и не научился
Вчера солист группы «Любэ» 
Николай Расторгуев встре-
тился с поклонниками. Он 
рассказал, как будет празд-
новать свой юбилей. 21 фев-
раля ему исполнится 65 лет.

Николай Вячеславович, 
как планируете отме-
тить юбилей?
День рождения я не люблю. 
Да, у меня будет юбилей, но 
весь день уже забит работой. 
Застолья точно не планирую. 
Сколько можно гулять? Пора 
работать! Это такое преодо-
ление себя, своей силы воли. 
А время на отдых вы все же на-
ходите? Как расслабляетесь?
Я так и не научился отдыхать. 
И очень жаль. Смотрю иногда 
на своих коллег в социальных  
сетях: кто-то на Мальдивы ле-
тает, на морях отдыхает. 
А я дома сижу. Но я как пред-
ставлю этот долгий перелет 
в самолете, желание путеше-
ствовать сразу пропадает. Не-
сколько часов в дороге ради 
пяти дней отдыха, стоит ли это 
того? А больше пяти дней я на 
одном месте и не смогу, надо-
едает, скучно. У меня даже нет 
ни одной фотографии в шез-
лонге под пальмами, с прохла-
дительными коктейлями.  
А к рабочим поездкам вы 
как относитесь? 
По работе путешествовал 
много: и на Дальний Восток, 
и в Америку. В целом же по-
ездки, аэропорты, перелеты... 
я их терпеть не могу. Это са-
мая муторная часть гастроль-
ной жизни. А все остальное 
мне в радость. Да и сам кон-
церт — это не очень тяжело. 
В отличие от дороги.  
22 и 23 февраля состоятся юби-
лейные концерты группы 
«Любэ». Чем порадуете слуша-
телей? 
В Москве второй раз за всю 
историю группы «Любэ» мы 
будем играть первое отделе-
ние с симфоническим орке-
стром. Второе отделение кон-
церта исполним тради ционно. 
Пока готовимся, репетируем 
с музыкантами по отдельно-
сти. Большой сводный прогон 
концерта с оркестром запла-
нировали на 17 февраля. 
К юбилею вы подготовили 
и выпуск нового сборника пе-
сен «Свое». В чем особенность 
альбома?

Это сборник наших лириче-
ских песен. Такая задумка 
у меня была давно, и букваль-
но недели две назад вновь при-
шла эта мысль: издать двусто-
роннюю виниловую пластин-
ку с хитами. Я выбирал песни, 
которые мне близки. Я к лири-
ке отношусь трепетно. Да 
и с возрастом мы, думаю, все 
становимся более сентимен-
тальными. 
Современные технологии как-то 
повлияли на качество записи 
песен? Отличается ли звучание?
Безусловно! Вспомните зву-
чание ламповых микрофонов 
1950–1960-х годов! Это было 
здорово, не сравнить с циф-
ровыми технологиями. Для 

сборника мы старые песни не 
переписывали, это не ремей-
ки. Это старые записи. Там 
и голоса наши еще молодые.
Вы не пишете свои песни сами. 
Как удается проживать их, де-
лать их «своими»?
Литературной частью зани-
маются  поэты Александр Ша-
ганов и Михаил Андреев. 
Иногда на записи в текст вно-
сятся коррективы, уже в сту-
дии. Как песни становят-
ся моими? Надо просто иметь 
наглость ее присвоить. Я во-
площаю песню в жизнь своим 
голосом, интонацией. К то-
му же у нас прекрасные аран-
жировщики, отличный про-
дюсер Игорь Матвиенко. 
В частности, благодаря им 
получается узнаваемое зву-
чание артиста. 
А сколько времени у вас уходит 
на то, чтобы прочувствовать 
песню?
Я записываю быстро, у меня 
богатый опыт. Нет такого, 
чтобы я писал песню больше 
чем два–два с половиной ча-
са, и это с учетом перекуров. 
Я  стою у микрофона, а за сте-
клом — автор Игорь Матви-
енко, который может меня 
поправить, если я переиграл, 
пережал где-то. У нас проис-
ходит обоюдная работа. По-
лучается, что я присоединя-
юсь в конце создания песни. 
Делаю свою часть работы 
и уезжаю на концерты. Моя 
жизнь — гастроли. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Авто, запчасти

Разное

Недвижимость

Юридические
услуги

Искусство 
и коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Юрист. Недорого. Ст. м. Курская. 
Т. (925) 753-63-27

● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги, фотографии, ноты, доку-
менты до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

● Любые авто. Иностранные и отече-
ственные. Куплю. Т. (925) 404-77-13

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04
● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

Утерянные документы на имя Несте-
ровой Натальи Сергеевны: диплом 
БМТТЛП с приложением за номером  
СБ 6263123 от 23.06.2008 г; диплом 
ДальГАУ с приложением за номе-
ром К 18835 от 12.02.2012 г. просьба 
считать недействительными.

досье
Николай Вячеславович 
Расторгуев родился 
21 февраля 1957 года 
в Лыткарино Москов-
ской области. Народный 
артист России. Награж-
ден орденом «За заслу-
ги перед Отечеством» 
IV степени, орденом 
Александра Невского, 
орденом Почета. 
Имеет премию ФСБ Рос-
сии за цикл военно-
патриотических песен 
и заслуги в области 
искусства в условиях, 
максимально прибли-
женных к боевым.

Вчера 15:30 Народный артист России Николай Расторгуев 
на встрече, посвященной его юбилею
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